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(«КП» - Волгоград»)

Врачи выписали препарат, 
которого 
нет в аптеке. 
Его нашли всем миром.

В ПОИСКАХ ЛЕКАРСТВА
Недавно у 43-летней Светланы Сидо-

ровой случился инсульт. Перенесла удар 
женщина тяжело, две недели пролежала в 
реанимации. Тут подоспел новый диагноз - 
«спонтанное кровоизлияние с аневриз-
мой». Проще говоря, велика была угроза 
нового инсульта.

12-летний мальчик 
спас маму, расклеив 
объявления 
на подъездах
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ЗА МИНУВШИЕ СУТКИ

Филипп КЛЕЙМЕНОВ, 
Екатерина БОЛГОВА 

В субботу, 18 августа, 
российский хоккеист 
Александр Овечкин, вы-
ступающий за клуб НХЛ 
«Вашингтон Кэпиталз», и 
его жена Анастасия Шуб-
ская, дочь актрисы Веры 
Глаголевой, стали родите-
лями. Радостную новость 
подтвердила на Радио 
«Комсомольская правда» 
(fm.kp.ru) и мама Алексан-
дра Татьяна Овечкина. 

- Все прошло замеча-
тельно, у нас внук, про-
должение рода. Хороший 
парень родился, Сережа, 
очаровательный совершен-
но. Вес 4,5 кг. А числа-то 
какие? 18.08.18, нас со-
провождают одни восьмер-
ки, это к счастью!

Напомним, что Алек-
сандр в «Вашингтоне», с 
которым в июне выиграл 
Кубок Стэнли, выступает 
именно под № 8. Да и са-
ма Татьяна Овечкина стала 
двукратной олимпийской 

чемпионкой по баскетболу 
(в 1976 и 1980 годах) под 
счастливой восьмеркой. А 
Сергеем своего первенца 
Александр назвал в честь 
старшего брата, погибше-
го в автокатастрофе 20 
лет назад.  

Александр Овечкин
впервые стал отцом

За междугородные звонки с мобильника 
больше не переплачиваем
Александра КОЗЛОВА

Мобильные 
операторы начали 
отменять роуминг 
в России.

Первым от платы за 
междугородные звонки в 
поездках отказался «Би-
лайн», отменив внутрисете-
вой роуминг с 20 августа. 
Это значит, что в поездках 
по России все входящие 
и исходящие вызовы або-
нента будут стоить столь-
ко, сколько и в домашнем 
регионе.

Остальные операторы от-
менят роуминг в ближайшие 
2 недели: с 27 августа  - 
Tele2, с 1 сентября - «Мега-
фон». МТС отменит роуминг 
в два приема: с 31 августа 
для большинства клиентов 
и 30 сентября для всех. 

Еще в начале 2017-го Фе-
деральная антимонопольная 
служба (ФАС) вынесла ре-
шение роуминг отменить. 
Эксперты считают, что в 
связи с нововведением по-
вышения цен за услуги свя-
зи не произойдет. По той 
причине, что мы уже платим 
больше, чем нужно.

- Около полугода назад 
большинство тарифных 
планов выросло в стоимо-
сти из-за того, что нуж-
но было компенсировать 
отмену внутрисетевого 
роуминга. Все это время 
мы уже платим за связь 
чуть больше, чем раньше, 
- говорит Эльдар Мур-
тазин, аналитик Mobile 
Research Group. - При-
чем повышение цен про-
изошло для всех: и для 
тех, кто ездит по стране 
и пользуется роумингом, 
и для тех, кто этого не 
делает.
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Газета нашего города ● Иркутск

РЕКОМЕНДУЕМАЯ ЦЕНА

Сегодня в 08.05

23 руб.

Спасти деревянный Иркутск!
В городе планируют создать ресурсный центр 

для сохранения историко-культурного наследия
Тел. прямого эфира (3952) 208-005Ищите вложение внутри газеты.

Каждому читателю 
настольная игра 
«Раскрась робота» - 
в подарок
«Раскрась робота» - «Раскрась робота» - 
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78-ЛЕТНИЙ ПЕНСИОНЕР 
ДВЕ НЕДЕЛИ БЛУЖДАЛ 
ПО ТАЙГЕ И ВЫЖИЛ

Василий 
Титов выполз 
на дорогу, где 

его нашли 
волонтеры.
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Мария БЕРК

Как гуляли на свадьбе 
у главы МИД Австрии, 
куда приехал Президент 
России Владимир Путин.

Свадьба главы австрийского 
МИДа привлекла внимание ми-
ровой прессы, кажется, затмив 
даже бракосочетание принца 
Гарри. А все почему? Потому что 
к нему на свадьбу не приезжал 
Владимир Путин. Карин Кнайсль 
пригласила российского лидера 
к себе на торжество еще в июне 
при личной встрече. И тогда же 
предложение было принято. 

ТОРЖЕСТВО 
В НАРОДНОМ СТИЛЕ

Свадьба 53-летней Карин 
Кнайсль и ее возлюбленного - 
54-летнего предпринимателя и 
финансиста Вольфганга Май-
лингера состоялась в субботу в 
винодельческом городке Гам-
лиц в Южной Штирии (более 
200 км от Вены, на самом юге 
страны). Торжества проходили в 
соответствии с национальными 
традициями, поэтому молодо-
жены были одеты в народные 
свадебные костюмы.

На свадьбу позвали около 
100 человек, в том числе кан-
цлера Австрии Себастьяна 
Курца, вице-канцлера Хайнца-
Кристиана Штрахе с женой, 
министра обороны Марио Ку-
насека, генсекретаря ОПЕК Му-
хаммеда Баркиндо.

Регистрация брака была запла-
нирована на полдень в админи-
страции поселения. Когда все 
были в сборе, шумная толпа в 
конном экипаже (для молодых) 
и на двух тракторах с больши-
ми прицепами, оборудованны-
ми скамейками (для гостей), от-
правилась регистрировать брак. 
После этого празднование пере-
местилось в ресторан - гостевой 
дом «Чеппе», расположенный 
всего в пяти километрах от го-
родка. Именно там и состоялась 
торжественная церемония с об-
меном кольцами.

Кстати, кольца на белых поду-
шечках вынесли два пса - боксе-
ры Джеки и Винстон, питомцы 
Карин Кнайсль.

СО СВОИМ САМОВАРОМ
Как пишет австрийская прес-

са, все ждали, что Владимир 
Путин прибудет на торжество 
на вертолете, но он предпочел 
добираться на авто. Президент 
России вручил Карин Кнайсль 
букет цветов, подарил молодо-
женам тульский самовар, кар-
тину с деревенским пейзажем 
и старинную масловыжималку 
(в Штирии, откуда родом жених, 
очень популярен местный сорт 
масла из виноградных косточек). 
Но главным подарком стало вы-
ступление Кубанского казачье-
го хора. Казаки удивили гостей, 
исполнив песню на немецком 
языке, а затем порадовали клас-
сикой - «Многая и благая лета» 
и «Любо, братцы, любо».

ТОСТ И ТАНЕЦ С НЕВЕСТОЙ
На свадебной церемонии Пу-

тин пробыл чуть более часа. 
Он произнес тост на немецком 
языке, сделал несколько ком-
плиментов невесте и отметил, 
что будет рад видеть молодых 
в России.

- Госпожа Кнайсль, в одном 
интервью вы сказали, что вла-
дельцы боксеров ценят уют, име-
ют прекрасное чувство юмора 
и их сложно вывести из равно-
весия. С моей точки зрения, все 
эти качества необходимы для се-
мейной жизни. А у Карин целых 
два боксера. В таких случаях у 
нас говорят: «Комментарии из-
лишни»... В России принято 
желать молодоженам «совет да 
любовь». И я с удовольствием 
это делаю и желаю вам много-
много счастья и здоровья в ва-
шем совместном будущем, - ска-
зал Путин. 

После этого Президент России 
станцевал с невестой, а перед 
отъездом расписался на капо-
те свадебного ретроавтомобиля 
Volkswagen Beetle. Свою надпись 
он обвел сердечком.

Покинул торжество россий-
ский президент не один, а вме-
сте с канцлером Австрии Себа-
стьяном Курцем. По пути лидеры 
обсудили отношения между на-
шими странами, политическую 
ситуацию на мировой арене, си-
туацию на Украине и в Сирии, а 
также энергетическую политику и 
отношения России и Евросоюза.

Во время празднова-
ния Путин также пере-
говорил с глазу на глаз и 
с Карин Кнайсль.

ЗВЕЗДЫ
Экс-супруг Жанны 
Фриске попросил 
у поклонников совета 
насчет личной жизни

ВИДЕО
Роскачество составило 
рекомендации 
по выбору 
школьной формы

ФОТО
Американец 
создал жуткий 
3D-образ Гомера 
Симпсона
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Солисты Кубанского казачьего хора пели для молодоженов и их гостей 
на русском, немецком и французском языках. Карин Кнайсль 

(на снимке - в центре) была в восторге.

О свадьбе самого 
красивого депутата 

Госдумы Натальи 
Поклонской - на > стр. 15.

Яблочный ликер, 
масловыжималка 
и казачий хор

Россия
www.kp.ru
 21.08.2018 Картина дня: 

 ■ ЩАС СПОЮ!

Глава МИД Австрии пустилась 
в пляс под «Калинку-малинку»
Юлия ДУБИНА
(«КП» - Краснодар»)

Гости зажигали 
вместе с артистами 
под любимые 
русские песни.

Владимир Путин на 
свадьбу прибыл не один. А в 
сопровождении Кубанского 
казачьего хора, который за-
дал жару почтенной публике.

- Первой мы запели «Лю-
блю я казаченьку», госпожа 
министр с супругом сразу 
вышли танцевать вместе с 
артистами. Это нас, конечно, 
вдохновило, и тут мы вообще 
ка-а-ак развернулись! А по-
том в качестве подарка мо-
лодоженам их друг исполнил 
вместе с нами французскую 
песню «Натали», - поделился 
с «Комсомольской правдой» 

впечатлениями от выступле-
ния директор хора Анато-
лий Арефьев.

Кстати, эти композиции 
(австрийскую на немецком 
и французскую) солисты учи-
ли специально.

- Мы на каждое загранич-
ное выступление готовим 
песню на языке принимаю-
щей страны, - отмечает Аре-
фьев.

И гости им подпевали!
- А потом мы дали нашу 

«Калинку», это вообще всех 
с мест подняло! Кричали бра-
во, аплодировали, а потом 
пустились в хоровод через 
два зала, было ощущение, 
что показываем нашу про-
грамму где-то в станице, - де-
лятся впечатлениями арти-
сты. - Только людей было не 
так много - человек 100 все-
го, наверное. Не обошлось 

на празднике и без всем 
известной «Любо, братцы, 
любо!». Аплодировали все, 
а Владимир Путин выглядел 
не просто веселым, а очень 
довольным.

Жаль, говорят кубанцы, не 
во всей красе хор показал 
себя. Во-первых, были только 
солисты, танцоров не было. 
А во-вторых, шашки (важней-
ший атрибут казачьего ко-
стюма!) с собой не брали. В 
целях безопасности, о чем 
заранее предупредили. Хотя 
на входе в резиденцию ох-
рана была, но артистов не 
досматривали, через рамки 
не прогоняли.

- Ладно, хлопцы, не на 
войну ж поди, на свадьбу 
едем!  - подбадривали друг 
друга артисты. Сами мы ле-
тели обычным рейсом «Турец-
ких авиалиний». В Австрии 
поселили в очень хороший 
отель в 20 минутах езды от 
места торжества.

- Встретили прекрасно.   
Шведский стол с мясными 
деликатесами, рыбой, сыра-
ми, - делятся впечатлениями 
артисты. - Нет, за стол с го-
стями не сажали, что вы. А 
уже вечером у нас самолет 
на Родину.

КСТАТИ

Что подавали на стол?
Ответственность за праздничный обед лежала на плечах 

36-летнего шеф-повара ресторана «Чеппе» Хайнца Прешана. 
Он рассказал, что меню было в основном вегетарианским, так 
как Карин Кнайсль вегетарианка. Помимо этого, на стол пода-
вали рыбу (органическую, то есть выращенную в естественной 
среде, без искусственного корма), тартар, жареную курицу 
в разных видах панировки  - в классической, с тыквенными 
семечками, с сушеной свеклой. Так как шеф-повар является 
поклонником региональной кухни, то свадьба не обошлась 
без яблочного ликера и того самого масла из виноградных 
косточек.

Смотрите на  сайте 
видео с этой 
уникальной свадьбы
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Дмитрий СМИРНОВ

Что обсуждали 
Путин и Меркель 
в резиденции 
под Берлином.

ГУСИ В ЯБЛОКАХ
Осматривая заго-

родную резиденцию 
Ангелы Меркель в 
Мезеберге, невольно 
сравниваешь ее с за-
городной резиденци-
ей Владимира Путина 
в «Ново-Огарево». Но 
если «Ново-Огарево» 
в десяти километрах от 
МКАД - это фактиче-
ски пригород Москвы, 
то у Меркель - деревня 
деревней. 60 километ-
ров от Берлина, причем 
последние десять при-
ходится ехать по таким 
узким дорогам в лесу, 
что можно испугаться 
такой глухомани.

Обнесенный высо-
ким забором дворец 
XVIII века, в 2007 году 
взятый в аренду прави-
тельством Германии, 
стоит среди частных 
деревенских домов. То 
есть буквально - вот тут 
Меркель, а через до-
рогу чей-то огородик, 
морковь на грядках. 
Деревья, усыпанные 
яблоками и грушами, 
гуси... Журналисты тут 
же продегустировали: 
груши оказались вкус-
ными, а яблоки - так 
себе.

В ОБХОД УКРАИНЫ
Меркель не стала 

трястись по проселкам, 
а прилетела в свою ре-
зиденцию на вертолете 
за час до прибытия Пу-
тина. Лимузин Прези-
дента России въехал во 
двор, госпожа канцлер 
спустилась с крыльца 
и сразу повела Путина 
расписываться в книге 
почетных гостей.

Поскольку перегово-
ры ожидались долги-
ми, то заявления для 
прессы решили сделать 
до начала встречи.

- Я рада принимать 
Путина здесь, в Мезе-
берге, - заявила Мер-
кель и обозначила 
основные темы - Си-
рия, Украина, «Север-
ный поток-2».

С газопроводом все 
было непросто. Вро-
де бы и Германии он 
нужен позарез, но и 
«подшефную» Украи-
ну бросать без тран-
зита (что грозит убыт-
ками Киеву) Меркель 
не хочется, а тут еще и 
Трамп ходит кругами 
со своим сжиженным 
газом и санкциями.

- Я считаю, что даже 
после запуска «Север-
ного потока-2» Украи-
на должна продолжить 
играть роль в газовом 
транзите в Европу, - 
нашла удобную фор-
мулировку Меркель.

- «Северный по-
ток-2» - это исключи-
тельно экономический 
проект, и он не за-
крывает возможности 
транзитных поставок 
российского газа через 
Украину, - поддержал 
ее Путин, но с важной 
оговоркой. - Главное, 
чтобы этот транзит 
украинский был эко-
номическим во всех 
смыслах.

С Украиной сложно-
стей хватает всем - что 
с газом, что без газа.

- Мы, конечно, 
будем говорить об 
Украине, - сказал 
Путин. - В контексте 
урегулирования укра-
инского кризиса, ко-
торый, к сожалению, 
никак не продвигает-
ся. Но, надеюсь, нам 
продвинуться удастся.

СИРИЙЦАМ - 
ДОРОГА ДОМОЙ

Как ни странно, но 
по Сирии у двух дер-
жав больше взаимо-
понимания. Меркель 
призвала всех спло-
титься, чтобы избе-

жать гуманитарной 
катастрофы в после-
военной стране.

- Важно наращивать 
помощь сирийско-
му народу и помогать 
тем районам, куда мо-
гут вернуться бежен-
цы, - сказал Путин. - В 
Иордании - миллион 
беженцев, так же в 
Ливане, в Турции три 
миллиона беженцев. 
Это потенциально 
огромная нагрузка на 
Европу. Поэтому нуж-
но сделать все, чтобы 
эти люди вернулись 
домой. А для этого 
нужно делать элемен-
тарные вещи: помочь 
восстановить водо-
снабжение, канализа-
цию, медицину. В этом 
заинтересованы все, в 
том числе и Европа.

«ПОШЛИ» 
ПО-РУССКИ

Кто-то из журнали-
стов выкрикнул во-
прос про визит в Ав-
стрию - на свадьбу к 
главе МИД этой стра-
ны (см. стр. 2).

- Пошли! - по-русски 
сказала Меркель, уво-
дя Путина, но он все 
же коротко ответил:

- Это была хорошая 
поездка, очень добрая. 
Но это был частный 
визит.

После чего Путин и 
Меркель действитель-
но ушли, чтобы прого-
ворить больше трех ча-
сов. Пресс-секретарь 
президента Дмитрий 
Песков позже расска-
зал журналистам об 
итогах диалога.

- Это был очень об-
стоятельный разго-
вор, - сказал он, по-
яснив, что одной из 

главных тем все же 
был «Северный по-
ток-2». - Лидеры вы-
ступили против по-
литизации проекта и 
обсудили транзит га-
за через Украину. Не 
стояло цели достиг-
нуть каких-то дого-
воренностей в связи 
с санкциями США. 
Но в целом обменя-
лись пониманием то-
го, что проект нужен. 
И он должен быть за-
вершен. Поэтому надо 
принять меры, чтобы 
оградить его от некон-
курентных нападок со 
стороны третьих лиц.

Отдельно Путин и 
Меркель поговорили 
и о Трампе, обсудив 
«непредсказуемость 
поведения ряда стран 
в вопросе пошлин» и 
выразив опасения, что 
это может иметь нега-
тивные последствия 
для мировой торговли. 
То есть дружить Рос-
сии и Германии пред-
стоит не просто так, а 
как бы «против США». 
Ведь именно амери-
канский президент 
своими санкциями и 
пошлинами активно 
вмешивается в жизнь 
России и Европы.

Сирийский вопрос 
давно перестал разво-
дить Москву и Берлин 
по разным сторонам, 
здесь интересы двух 
стран тоже совпадают.

- Путин отметил на-
бирающий динамику 
процесс возвращения 
беженцев, призвав 
европейские столицы 
вносить свой вклад 
в то, чтобы придать 
этому необратимый 
характер, - сказал Пе-
сков.

Руслан ХАСБУЛАТОВ, 
 экс-председатель Верховного Совета РСФСР:

- Люди уже устали от горбачевских реформ. И ничего 
существенного не ожидали и от Ельцина тоже. Почему мы 
сумели преодолеть ГКЧП? Лидеры СССР восстали против 
Горбачева. Они не хотели применить кровавые методы. 
Они уступили эту победу. А мы сочли, что это якобы наша 
революция, наша демократия. Это было неправдой.

Сергей СТАНКЕВИЧ,  
экс-советник президента Бориса Ельцина:

- То, что произошло в августе 91-го года, было не только 
расставанием с провальным красным проектом. Мы обрели 
нашу первую демократическую республику, в которой до 
сих пор живем. И я рад, что у наших сограждан хватает 
здравого смысла смотреть в будущее, а не в прошлое. На 
стройке надо жить, а не на баррикадах.

Захар ПРИЛЕПИН, писатель:
- Как к трагедии. ГКЧП - задумка хорошая, но люди бы не 

справились. Люди не были готовы к реанимации советско-
го проекта и к китайскому варианту. Уже были запущены 
колоссальные проекты, и развернуть их обратно было 
нельзя. Хотя, конечно, я болел за путч.

Дмитрий СМИРНОВ, протоиерей: 
- Да никак! Я забыл, и все забыли. Хотя был в центре 

событий - в Кремле. Участвовал в службе, которую справ-
лял Патриарх Алексий в Успенском соборе. Это духовный 
центр всей России. Мы всегда за власти молимся. А в 
то время отменили, за власть никто не молился. Ведь в 
стране безвластие. Как во время революции патриарх не 
поминал большевиков.

Антон, читатель сайта KP.RU:
- Тогда выходил за Ельцина. Верил, что наступит свобо-

да, верил в демократию. Ходил вместе с отцом к «Белому 
дому»  - дурак был. В итоге нас всех обманули. Вместо 
свободы дали войну и разруху.

Ирина, слушательница Радио 
«Комсомольская правда» (fm.kp.ru):

- Как можно относиться к развалу целой страны? Но 
у нас не было другого пути. Союзу нужно было менять 
систему. СССР развалил не народ, а партия, которая при-
вела всех в тупик.

Спор экспертов на эту тему - на > стр. 6.

За последние сутки наш сайт посетили 
3 миллиона 224 тысячи человек

в верхах

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня» 
на нашем сайте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости
76,72
+ 54 коп.

72
+ 0,3%

27 лет назад был создан Государственный 
комитет по чрезвычайному положению 
(ГКЧП). Началось противостояние путчистов 
и сторонников Бориса Ельцина. И мы спросили:

А вы как относитесь 
к событиям августа 91-го?

67,18 
+ 30 коп.

FM.KP.
RU

Ка
те

ри
на

 М
АР

ТИ
НО

ВИ
Ч

Россия и Германия 
договорились дружить 
против Трампа?
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Со стороны можно подумать, что это дачные воришки пробираются 
огородами, высматривая, где лучше нарвать яблок и морковки.  

Но нет! Так журналисты кремлевского пула шли сквозь заросли груш 
и гогот гусей к резиденции Ангелы Меркель освещать ее встречу  

с Владимиром Путиным. Другой дороги к загородному дому канцлера 
Германии просто нет! Да и яблоки на вкус оказались так себе...  
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Дмитрий НИСИФОРОВ

Пропавшего без 
вести Василия 
Титова обнаружили 
добровольцы 
и помогли врачам 
скорой помощи 
доставить его 
в больницу.

История спасения 78-лет-
него Василия Титова 
из Иркутска похожа 
на сказку. Пенсио-
нер еще 5 августа 
отправился в лес 
за ягодой и заблу-
дился. О его судь-
бе ничего не было 
известно 2 недели. 
Казалось бы, шан-
сы найти дедушку 
живым были равны 
нулю. Но чудо все-таки 
случилось!

- Спасение моего дяди - 
это большая заслуга волон-
теров, - уверяет племянник 
пенсионера Андрей Титов.

Однако обо всем по по-
рядку. Василий Ильич не 
первый раз отправился 
в лес. Каждое лето он ездит 
на своей машине в Шеле-
ховский район за ягодой - 
собирает чернику и брусни-
ку для всей семьи. В этом 
году здоровье подвело пен-
сионера, и родственники за 
руль его не пустили. Их бы 
воля, вообще оставили бы 
Титова-старшего дома. Вот 
только упрямство заядлого 
ягодника было несгибае-
мым. В общем, в тайгу его 
отвезли сами. Забрать соби-
рались вечером, но в назна-
ченное время он к машине 
не вышел…

- Мы сами пытались оты-
скать дедушку, но быстро 
поняли, что без помощи не 
обойтись, - говорит Андрей 
Титов. - Предполагали, что 
с сердцем плохо стало, что 
сознание Василий Ильич 
потерял. Обратились в экс-
тренные службы. Приехали 
наряд патрульно-постовой 
службы и кинолог с соба-
кой, еще от МЧС было че-
тыре человека. До поздней 
ночи мы прочесывали лес. 
Как раз в это время под-
ключились добровольцы. 
И вот они-то развернули 
целую поисковую опера-

цию: связались с началь-
ником лесхоза, который 
хорошо местность знает, 
составили карту поисков 
и потом до самого утра хо-
дили с фонариками, крича-
ли в надежде, что Василий 
Ильич откликнется. Но ре-
зультатов это никаких не 
принесло. А в последую-
щие дни добровольцы не 
только искали дедушку 
в лесу: организовали под-
готовку и распространение 
листовок, на дорогах оста-
навливали автомобили, 
расспрашивали водителей, 
объясняли, что где-то здесь 
потерялся пенсионер. Хотя 
многие и не верили, что дед 
наш жив.

И повод не верить был. 
Местные жители стали жа-
ловаться, будто бы в округе 
чувствуется запах гниюще-
го мяса. Поползли слухи, 
что Василия Ильича за-
драл медведь. А потом еще 
и женщина в лесу потеря-
лась. И тут вообще стала 
вырисовываться жуткая 
версия: мол, хищник сна-
чала убил дедушку, а по-
том напал и на местную 
жительницу. Однако 
позже выяснилось, 
что она пропала в дру-
гой стороне, да и на-
шлась вскоре - живая 

и невредимая. А поиски 
ягодника продолжились.

- По нашим просьбам 
в небо был поднят верто-
лет для обследования тер-
ритории с воздуха, - от-
метили в пресс-службе ГУ 
МВД России по Иркутской 
области. - Кроме того, по-
лицейские начали поиски 
со стороны Усольского 
района, предполагая, что 
Василий Ильич может по-
явиться там.

- Был 12-й день, мы 
выехали в очередной раз 
на поиски, - продолжает 
Андрей Титов. - Я, получа-
ется, раз шесть ездил помо-
гать. И вот едет машина, ее 
останавливают волонтеры, 
а внутри наш дед - Василий 
Ильич! Живой! Он был в 2 - 
5 км от места, где потерял-
ся, смог на дорогу выполз-
ти. Его заметили ангарские 
ребята, которые поехали за 
ягодой и грибами. Дед наш 
был в сознании, но без сил 
совсем. Мог только на во-
просы отвечать: да, мол, 
и нет. Наверное, позже рас-
скажет, почему заблудился 
и как смог продержаться 
так долго.

Но возникла еще одна 
проблема. Как вывозить 
пенсионера из тайги не-
пролазной? Действовать 

нужно было быстро - со-
стояние Василия Титова 
вызывало опасения. К то-
му же еще и уровень во-
ды в реке Иркут поднял-
ся - машина могла легко 
застрять.

- Эвакуацию организо-
вывали самостоятельно, - 
сообщили в поисковом 
отряде «Лиза Алерт - Бай-
кал». - Выехали на место, 
где ловила связь, вызвали 
МЧС и скорую. Спасателей 
уж не дождались. Привез-
ли врачей, проехав 9 км за 
50 минут. Они оказали не-
обходимую помощь. Затем 
на машине племянника де-
душку доставили до кареты 
скорой помощи. В это вре-
мя усилиями добровольцев 
отряда «Лиза Алерт - Бай-
кал» контролировалось со-
стояние деда Васи в тече-
ние 4 часов.

Сейчас Василий Ильич 
лежит в реанимации в боль-
нице Шелехова. У пенси-
онера сильное обезвожи-
вание и переохлаждение. 
К слову, первые несколько 
дней дождь шел, темпера-
тура ночью опускалась до  
7 градусов. Родственни-
ки пенсионера надеются, 
что он пойдет на поправ-
ку, и благодарят в первую 
очередь волонтеров, ко-
торые не сдались и готовы 
были продолжать поиски, 
пока не будет результа-
та. Благо, что он оказался  
счастливым!

Картина дня: 

 ТОЛЬКО НА РАДИО
«ТЕМА ДНЯ»
Обсуждаем главные 
события вторника
Сегодня в 18.05
Тел. прямого эфира -
(3952) 208-005

ОБЩЕСТВО
Семья из Саянска  
вошла в число  
лучших на 
всероссийском  
конкурсе «Семья года»

АФИША
«Хор Турецкого» даст 
26 августа бесплатный 
концерт на площади 
Сперанского в 
Иркутске

ЧП
Два грузовых  
вагона с солью  
сошли  
с рельсов  
в Приангарье

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

kp.ru

Эти и другие новости  
читайте на сайте

За последние  
30 дней на странице 
«КП» - Иркутск» было 
1 445 353 просмотра

БУДЬ В КУРСЕ!
Еще два пляжа 
закрыли  
в Шелеховском 
районе

Обсуждение -  
на kp.ru

Как искали 78-летнего пенсионера,  
который провел в сибирской 
тайге две недели?

Аудио с 
волонтерами - 
на kp.ru

Вот те самые 
добровольцы, 

которые нашли 
Василия Ильича.

Туалет типа сортир  
и красивая природа:

Сергей Зверев 
выложил в Инстаграм 
видео об отпуске 
на Байкале
Ольга БУЕВА

Певец старается каждый год 
приезжать на малую родину.

В последние годы Сергей Зверев каж-
дое лето приезжает на Байкал. Здесь 
живут его мама, тетушки и даже первая 
любовь! По традиции король гламура де-
лится с поклонниками в соцсетях видео 
со своего мини-отпуска. На кадрах и ап-
петитные бурятские буузы, и местный 
колорит в виде буренок, разгуливающих 
по дорогам, и, конечно, живописные 
виды озера.

В этот раз Зверев не стал изменять 
себе. В его Инстаграме снова появилось 
видео: шоумен в свойственной ему шут-
ливой манере рассказал, как отдыхает 
в родных краях. Вот он изящно выходит 
из обычного деревенского туалета - да-
да, совсем как тот, про который в филь-
ме «Бриллиантовая рука» сказал один 
из героев «туалет типа сортир». Еще Зве-
рев продемонстрировал, как ест горох 
с грядки, любуется утренним поселком.

- Все люди, как люди, а я суперзвез-
да! - комментирует певец. - Как хорошо 
на природе. На Байкале раннее утро, 
все просыпаются. Я в восторге!

Зверев признался, что встал порань-
ше, чтобы запечатлеть красивую пано-
раму.

После Култука артист поехал в село 
Гужиры Тункинского района Бурятии. 
На видеозаписи он прогуливается по лес-
ной тропинке.

На отдыхе звезда шоу-бизнеса хоть 
и не снимал своей короны с камнями, 
но баловал себя домашней деревенской 
едой и дарами с огорода.

«Любите свою Родину!» - подписал он 
один из роликов.
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Василий Титов 
выполз на дорогу 

фактически под колеса 
авто волонтеров.

 ■ НУ И НУ!
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«Звезда в шоке» 
любит радовать 

подписчиков 
провокационными 

роликами  
в соцсетях.
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Андрей СИНЬКОВ

Девятиклассника Александра 
Дубровина ждет награда 
от полицейских.

Рев мотора и визг тормозов авто-
мобиля прервал отдых на карьерах 
16-летнего Александра Дубровина 
из поселка Урика. В жаркий день 
школьник загорал на пляже вместе 
с отцом и увидел, как в нескольких 
десятках метров от него двое мужчин 
решили покрасоваться перед други-
ми отдыхающими: попытались вы-
полнить несколько трюков в стиле 
фильма «Форсаж» прямо на берегу. 
Дрифтовали, наворачивали круги, 
делая резкие развороты. Но до героя 
Вина Дизеля сельским гонщикам 
оказалось далеко. Выполнив неудач-
ный маневр, они вылетели на своем 
«Ниссане» прямо в воду и в ту же 
секунду стали уходить на дно.

- Подбегаю, а женщина с берега в 
панике кричит: «Спасите! Там люди 
тонут!», - рассказывает Александр 
Дубровин. - Прыгаю в воду. Вижу, 
что пассажир выбирается из салона 
сам, а водитель остается в салоне. 
Глубина в этом месте более метра - 
пришлось нырять.

Но первая попытка успехом не 
увенчалась: школьнику не хватило 
воздуха, пришлось подняться на 
поверхность и отдышаться. Саша 
нырнул во второй раз. Дернул ручку 
двери авто - она оказалась заблоки-

рованной. Сам водитель был уже без 
сознания. Благо, что окно было на-
половину открыто, поэтому парень 
прямо под водой стал продавливать 
его до конца, чтобы отворить дверцу.

- Когда пробрался внутрь, убрал 
его ноги с педалей и стал вытаски-
вать водителя на берег, - продолжа-
ет Александр. - В этот момент меня 
самого едва не утопил его друг, ко-
торый сам выбрался из салона. В па-
нике он пытался помочь, но только 
мешал. Хорошо, его оттащили другие 
парни, подоспевшие с берега. Когда 
я вытащил спасенного на берег, он 
был без сознания, лицо синее… Тут 
уже подбежал и отец Саши на под-
могу, и скорая подоспела. Кстати, 
реанимировать пострадавшего не 
пришлось: просто приложили наша-
тырь к носу, и он пришел в сознание.

А потерял его бедолага, скорее 
всего, из-за алкоголя. Оказалось, 
что погарцевать по берегу на ма-
шине приятели 40 и 44 лет решили, 
перебрав изрядно спиртного. Если 
жизнь взрослых мужиков школь-
ник спасти смог, то от штрафа он 
их точно не убережет: за пьяную езду 
чудом выживший водитель запла-
тит 30 тыс. рублей и лишится прав 
на срок до 2 лет. Такое же наказа-
ние ждет его приятеля, который и 

дал ему порулить своей машиной.
А смельчак Александр Дубровин, 

наоборот, вскоре получит от поли-
цейских награду. За проявленное 
мужество оперативники уже пообе-
щали поощрить парня. Кстати, сам 
Саша признается, что диплом или 
благодарственное письмо от МВД 
ему пригодится.

- Я ведь хочу стать инспектором 
ГИБДД, поэтому после школы пла-
нирую поступать в институт МВД, 
- говорит Александр. - Так что для 
характеристики будет в самый раз.

Спасибо юноше уже сказала и мать 
спасенного мужчины, который вме-
сте с другом оставил парню свой но-
мер телефона и пообещал приехать 
в ближайшее время поблагодарить. 
Кстати, ему на заметку: у Саши, в 
отличие от многих его сверстников, 
которые пользуются модными гад-
жетами, пока нет даже простого мо-
бильника. Подарок в виде сотового 
ему бы точно пригодился!

Иркутск

Видео, как герой 
рассказывает о 
своем поступке, - 
на kp.ru

Иркутянка Алена 
Чукавина вошла  
в топ-5 красавиц 
«Миссис Россия - 2018»
Дмитрий НИСИФОРОВ

Женщина победила в вокальном 
конкурсе, исполнив песню 
группы «Город 312» «Останусь».

Итоги кон-
курса красоты 
«Миссис Рос-
сия - 2018» об-
суждает сейчас 
весь Интернет. 
Основное вни-
мание прико-
вано к побе-
дительнице , 
которой стала 
Анна Телегина 
из Твери. Ну и, 
конечно, не ути-
хают разговоры 
про красавиц, 
занявших 2-е 
и 3-е места, а 
также взявших 
5 почетных но-
минаций. Мо-
жет гордиться 
теперь и Ир-
кутск, ведь 
участница от 
нашего города 
получила зва-
ние «Королева 
музыки России 
- 2018», победив в вокальном конкурсе.

- Я исполнила песню группы «Город 312» 
«Останусь», - рассказала «Комсомольской прав-
де» в Иркутске» Алена Чукавина. - Я очень 
рада, что мой номер признали лучшим. Види-
мо, сыграло роль то, что я с 5 лет на сцене. 
Выступала и в школе, и позже в институте. И, 
кстати, окончила школу искусств по двум на-
правлениям: «хореография» и «фортепиано».

В биографии сибирячки много других инте-
ресных фактов. Так, например, незадолго до 
регионального этапа конкурса «Миссис Россия 
- 2018» она уволилась с руководящей должно-
сти в нефтяной компании: 29-летняя женщина 
решила, что все же это не ее дело, и захотела 
вернуться к тому, чем занималась раньше, а 
именно к организации праздников. Красавица 
12 лет проработала в ресторанном бизнесе.

- На участие в «Миссис Россия - 2018» меня 
уговорил муж, - признается Чукавина. - Однаж-
ды, лет 10 назад, я уже участвовала в конкурсе 
красоты среди студентов и заняла 2-е место. 
Тогда же зареклась, что больше на подиум ни 
ногой. Но вот супруг посчитал, что мне нужно 
развеяться, отдохнуть. Но я не ожидала, что 
стану Миссис Иркутск - 2018.

И на финал в Москве муж Алены не мог не 
поехать - поддерживал ее из зрительского за-
ла. А вот детей супруги с собой не взяли. Они 
воспитывают двоих: старшему, Леше, 8 лет; 
младшей, Кате, - 4 года.

- Итогами финала тоже довольна, - говорит 
одна из самых красивых женщин России. - 
Главное не победа, а непередаваемые эмоции, 
которые я получила.

Кроме того, иркутянка еще и новых подруг 
нашла. Вместе с другими участницами в Москве 
она провела несколько насыщенных событи-
ями дней, разделив с ними минуты волнения 
и радости. Теперь в планах Алены Чукавиной 
вернуться домой 
и немного пере-
дохнуть.

 ■ ЗНАЙ НАШИХ!
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16-летний школьник 
вытащил водителя из 
тонущего автомобиля

Аудио - 
на kp.ru
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И все это благодаря 
мужу: именно 
он заставил ее 

участвовать в конкурсе.

Ольга БУЕВА

Следователи 
продолжают 
разыскивать 
подозреваемых 
в поджоге.

В ночь на 18 августа неиз-
вестные подожгли дорогой 
автомобиль «Инфинити» гла-
вы Шелехова Сергея Липина. 
Машина стоимостью около  
3 млн рублей в этот момент на-
ходилась возле подъезда дома, 
в котором живет градоначаль-
ник. МЧС вызвали почти сразу. 
Однако нескольких минут хва-
тило, чтобы иномарка сгорела 
почти полностью.

То, что это был поджог, со-
мневаться не приходится. Это 
официальная версия правоох-
ранительных органов, которые 
уже возбудили уголовное де-
ло. Сам Сергей Липин тоже 
уверен, что ему просто кто-то 
мстит. Свое мнение глава вы-
сказал на странице в соцсетях.

«На посту главы города на-
хожусь меньше года, и методы 
моей работы не всех устраива-
ют, - объяснил он. - Мы начали 
тотальную проверку земель-
ных участков. Как результат 
- всем недобросовестным и 
далеко не бедным арендато-
рам пришлось заплатить зе-
мельный налог, а там, где была 
возможность, начали возвра-
щать имущество обратно в 
городскую собственность».

По словам Сергея Липина, 
закупки и аукционы стали про-
зрачными и честными.

В соцсетях все выход-
ные бурно обсуждали 

этот резонансный случай.
- Откуда у главы города та-

кая дорогая машина? Почему 
он оставил ее возле подъезда? 
- удивляются пользователи.

Сергей Липин объяснил: до-
ход ему приносила бывшая 
работа.

- Я никогда не скрывал, что 
пришел из бизнеса, до того 
как возглавил Шелехов: ру-
ководил автотранспортным 
предприятием, - объяснил 
он. - Машину я всегда остав-
лял возле дома - мне так было 
удобно. Надеюсь, что поджи-
гателей в ближайшее время 
найдут. За себя я не боюсь, 

буду и дальше придерживать-
ся выбранной тактики. А вот 
за дочку, которая перешла в 
3-й класс, мне хотелось бы 
быть спокойным, пока она на-
ходится в школе. Ведь есть 
люди, которые не остановятся 
ни перед чем. Тем более что 
девочка и так испугалась, ког-
да увидела горящую машину. 
Честно говоря, тогда я больше 
испугался за психику ребенка, 
чем за свое имущество.

В Следственном комитете 
уточнили, что продолжают ра-
зыскивать подозреваемых. Но 
пока на след поджигателей 
выйти не удалось.

Саша мечтает работать в 
ГИБДД, так что грамота от 
МВД для характеристики 

очень пригодится.

 ■ ЧП

Глава Шелехова, у которого сожгли 
«Инфинити» за 3 миллиона рублей:

Теперь я беспокоюсь 
за безопасность моей 
дочери-школьницы

Сергей Липин 
предполагает, что 
причина тому - его 
профессиональная 

деятельность.
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«КОГДА ВЕРИЛИ 
ЕЛЬЦИНУ, МЫ БЫЛИ 
НАИВНЫМИ ЛЮДЬМИ»

«КП»: - Почему в 1991-м 
все были против ГКЧП? 

Шевченко: - Я тоже был 
тогда с отцом у «Белого до-
ма». Видел, как взлетали 
трассеры, как горел БТР. 
Власть уже находилась в 
агонии, раздражала бес-
смысленными кровопуска-
ниями - Тбилиси, Баку или 
Фергана. А наличие ГКЧП в 
виде Геннадия Янаева (вице-
президента СССР. - Ред.) 
или Владимира Крючкова 
(председателя КГБ. - Ред.), 
трясущихся от страха, по-
казало, что мы имеем дело 
с беспомощными людьми. 
Поэтому многие москвичи 
вышли к «Белому дому». Мы 
верили в демократию и об-
новленный социализм. Все 
эти мечты оказались ничем. 

«КП»: - Корили себя потом?
Шевченко: - Разумеется. 

Хотя корить себя за моло-
дость просто невозможно. 
В  политике искреннее дви-
жение души людей часто ис-
пользуется манипуляторами, 
которые души не имеют. Та-
кими, на мой взгляд, были 
Ельцин и его окружение.

Гозман: - Я согласен с тем, 
что власть в СССР уже не 
имела никакого авторитета. 
Но я не согласен с оценкой 
Ельцина. Вот я не был наи-
вным. Я верил в демокра-
тию и верю сейчас. Именно 
поэтому я тоже пошел в те 
дни к «Белому дому». И не 
жалею. Я счастлив, что до-
велось внести свой вклад в 
крушение той варварской 
коммунистической системы. 

ГКЧП ДОБИЛ СОЮЗ
«КП»: - Но многие сейчас 

жалеют, что поддержали Ель-
цина, а не ГКЧП. Почему? 

Шевченко: - Оголтелый от-
ъем у народа социальных, 
гражданских прав, расстрел 
парламента в 1993-м, чечен-
ская война - это все след-
ствие 1991 года. Бюджет 
России утверждался в США. 
И это не мои выдумки, это 
сказал Григорий Явлинский. 
Но мы верили в лучшее бу-
дущее, наивные.

Гозман: - Не все.
Шевченко: - Ну, конечно, 

не все. Те, кто вовремя огра-
бил свой народ, поучаство-

вал в приватизации, нажился 
на уничтожении промыш-
ленности, на фальсифика-
ции выборов 1996 года уже 
от имени Ельцина, - очень 
ловко устроились. Но боль-
шая часть нашего наро-
да оказалась вне жизни. В 
этом, убежден, преступление 
ГКЧП. Если ты достаешь 
оружие - стреляй, а не ма-
ши им. Они убили беззащит-
ных ребят-танкистов, кото-
рых загнали в тоннель, и они 
открыли огонь. Потому что 
в них стали бросать бутылки 

с зажигательной смесью. А 
эти советские танкисты бы-
ли ни в чем не виноваты. Вот 
в этом виноват Янаев, как и 
Горбачев. 

Гозман: - В августе 1991 
года народ России вышел к 
«Белому дому» и не допустил 
победы ГКЧП. Если бы сот-
ня тысяч человек не стоя-
ла там, «Белый дом» просто 
штурмовали бы и, конечно, 
взяли. А так это было невоз-
можно сделать, не убив часть 
людей. Руководители ГКЧП 
на это не пошли. 

ГОРБАЧЕВ 
ИНСЦЕНИРОВАЛ
СВОЙ АРЕСТ

«КП»: - Почему же члены 
ГКЧП оказались такими не-
решительными слабаками?

Шевченко: - Не надо делать 
из ГКЧП кучку сталинистов. 
Янаев, Крючков действова-
ли по поручению Горбачева, 
который инсценировал свой 
арест в Крыму. Проблема в 
том, что никому не дали яс-
ных указаний: арестовывать 
Ельцина или нет, штурмо-
вать «Белый дом» или нет. 
А страна разрушалась. 

«КП»: - Можно ли было 
спасти Союз на том этапе?

Шевченко: - СССР мог 
продолжаться. Горбачев 
готовил Союзный дого-
вор. Его планировали под-
писать 20 августа 1991-го. 
А путч и подняли накануне, 
чтобы сорвать подписание. 

Гозман: - А я думаю, СССР 
был обречен. Эта империя 
могла существовать лишь в 
жестком варианте диктату-
ры. Когда ресурсы насилия и 
финансов были исчерпаны - 
все рухнуло. 

АМЕРИКА БОЯЛАСЬ
РАСПАДА СОВЕТОВ

«КП»: - Запад как-то влиял 
на события тех дней?

Шевченко: - Ельцин имел 
поддержку от США. Он ле-
тал в Америку незадолго до 
1991 года. Но само по себе 
уничтожение огромной стра-
ны принесло в мир хаос. Мы 
знаем, что республиканская 
партия США устами Джор-
джа Буша-старшего и госсе-
кретаря Джеймса Бейкера 
дала гарантии о нераспаде 
СССР и о нераспростра-
нении НАТО на восток. А 
демократическая партия в 
лице Клинтона вытерла об 
эти обещания ноги и начала 
ставить под флаг НАТО все 
страны Восточной Европы.

«КП»: - А по какому пути 
нужно было идти, чтобы Союз 
не разрушился?

Шевченко: - Любая си-
стема стареет. В США в 
1920 - 1930 годы были на 
грани революции из-за го-
сподства мафии. Рузвельт 
сказал: «Я беру на себя от-
ветственность, никаких су-
дов, убивайте их так». Такие 
же методы были в Китае на 
площади Тяньаньмэнь. Ки-
тайское руководство взяло 
на себя ответственность за 
насилие. Но мы видим, что 
современный Китай - про-
цветающая страна. Тогда 
наша власть показала себя 
слабой. ГКЧП нужно было 
арестовать Ельцина и не дать 
разрушиться стране. 

«КП»: - Почему половина 
россиян не верит никому?

Шевченко: - Во-первых, 
они не знают, что было в то 
время. Выросло целое по-
коление: 27 лет тем, кто ро-
дился в 1991 году. Я был в 
гуще событий. Но мои глаза 
открылись только в декабре 
1994-го - начало чеченской 
войны. А потом, чтобы не 
допустить победы КПРФ на 
выборах 1996-го, распродали 
страну олигархам. Тогда я 
понял, с кем мы имеем дело. 
Это была последовательная 
политика пожирания богат-
ства, оставшегося от СССР.

Громкая дата

Полная версия 
разговора - в эфире 
Радио «КП» сегодня 

в 20.05.
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Тысячи людей вышли на защиту «Белого дома» ради свободы. А 
получили развал страны, чеченскую войну и дефолт.
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27 лет назад, с 18 по 21 августа 1991 
года, власть в СССР перешла к ГКЧП - 
Госкомитету по чрезвычайному по-
ложению. Он состоял из советской 

верхушки, которая пыталась остановить под-
писание нового Союзного договора советских ре-
спублик. Что, по мнению ГКЧП, ставило крест 
на СССР. Президента Советского Союза Горба-
чева изолировали в Крыму. Но Президент РСФСР 

Ельцин обвинил путчистов в госперевороте и за-
перся с соратниками в «Белом доме». ГКЧП ввел 
в Москву танки, но штурмовать «Белый дом», к 
которому пришли тысячи людей, не решился. И 22 
августа уже сами путчисты были арестованы. 

Можно ли было спасти СССР? Об этом в эфире 
Радио «КП» (fm.kp.ru) поспорили журналист-
социалист Максим ШЕВЧЕНКО и политик-
либерал Леонид ГОЗМАН.

Шевченко против Гозмана: 

По данным опроса Левада-центра (проводился в июле).
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СЕГОДНЯ НЕ ВЕРЯТ 
НИ ДЕМОКРАТАМ, НИ ПУТЧИСТАМНИ ДЕМОКРАТАМ, НИ ПУТЧИСТАМ

КТО БЫЛ ПРАВ В ТЕ ДНИ?
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Подготовил 
Роман ГОЛОВАНОВ.

«Вопрос дня» на эту тему - 
на < стр. 3.

Помните, 
как это было? 

Поделитесь 
в откликах на сайте

FM.KP.
RU

Леонид Яковлевич 
не согласен, мол, 
демократы дали 
России свободу.

Можно ли было сохранить 
СССР в августе 91-го?

Максим Леонардович уверен - 
Ельцин обманул народ.



Региональная жизнь

Юлия УЛЫБИНА

Возвести современный 
терминал предполагается 
в 2020 году.

В День Воздушного флота России в ир-
кутском аэропорту заложили камень - сим-
вол строительства нового современного 
аэровокзала. Губернатор Приангарья 
Сергей Левченко первым взял мастерок 
в руки и профессионально нанес цемент-
ный раствор на подготовленную бетонную 
плиту. Первостроителями также выступили 
заместитель руководителя Федераль-
ного агентства воздушного транспорта 
Александр Ведерников, генеральный 
директор АО «Международный аэро-
порт Иркутск» Андрей Скуба и другие 
участники торжественной церемонии.

Весь процесс транслировался на большой 
экран. За ним могли наблюдать жители и 
гости города, которые пришли на празд-
ник, традиционно проводимый в этот 
день в аэропорту.

Новый аэровокзальный ком-
плекс внутренних и международ-
ных линий планируется построить 
за 2 года. Он расположится рядом 
с ныне действующим терминалом, 
а точнее, напротив него - на терри-
тории аэродрома. Рядом разместятся 
парковка, а также площадка демонстра-
ции авиатехники, где можно будет позна-
комиться с историей развития авиации.

Как сообщил Сергей Левченко, проекти-
рование объекта находится на завершаю-
щей стадии. В ближайшее время документа-
цию передадут на экспертизу в Росавиацию.

Стоимость терминала вместе с рулеж-
ными дорожками составит порядка 7 млрд 
рублей. Инвестором выступает ОАО «Рам-
порт», дочерняя компания госкорпорации 
«Ростех». Также рядом с аэропортом, в 
районе улицы Ширямова, предполагается 
строительство двухъярусной развязки. Эти 
работы будут проводиться уже за счет бюд-
жетных средств.

- Потребность в новом терминале назрела 
давно, - отметил губернатор. - За последние 
годы пассажиропоток существенно увели-
чился. Сегодня он продолжает расти, при-
чем быстрее, чем в других регионах страны. 
В позапрошлом году иркутский аэропорт 
занял 1-е место по росту пассажиропо-
тока в странах СНГ, а в прошлом - вошел 
в тройку призеров. Если бы мы отложили 
строительство нового терминала, то уже 
через год-два обслуживать пассажиров ста-
ло бы действительно сложно. Поэтому мы 
ускоренными темпами выбирали варианты 
размещения нового здания аэровокзально-
го комплекса. При этом было важно, чтобы 
терминал находился вблизи существующей 
взлетно-посадочной полосы. Наша задача 
- построить новый аэровокзал в течение  

2 лет. В 2020 
году мы заду-

мали провести в 
Приангарье чемпи-

онат мира по хоккею 
с мячом. Постараемся сде-

лать так, чтобы все команды, прилетая к нам, 
обслуживались уже в новом современном 
здании внутренних и международных линий.

Терминал сможет принимать 3 млн 
пассажиров в год. Он будет просторным 
и удобным. В аэропорту также появятся 
современные телескопические трапы, с 
помощью которых можно будет попадать 
в помещения аэровокзала прямо из само-
лета, не выходя на улицу.

Вопрос о том, как после открытия нового 
аэровокзала использовать ранее построен-
ный комплекс, пока открыт, но есть вариант 
создания на его базе экспоцентра.

- Обозначенные сроки строительства 
аэровокзала вполне реальны, - отметил 
Александр Ведерников. - Нужно помнить, 
что пассажирский терминал направлен на 
обслуживание пассажиров, а не самолетов. 
Поэтому закладка первого камня в строи-
тельство нового современного комплекса 
- это замечательное начинание, задуманное 
властями региона. В Иркутск прилетают не 
только жители нашей страны, но и гости из 
многих стран мира. Уверен, что в новом 
терминале всем будет комфортно.

Сергей Левченко подчеркнул, что новый 
аэровокзальный комплекс - это часть плани-
руемой модернизации воздушной гавани и 
работа над идеей строительства аэропорта 
за чертой города будет продолжена.

- Надо учитывать, что из Иркутска выле-

тают рейсы в 11 городов Китая, - обратил 
внимание глава региона. - Ни из одного 
другого региона страны в такое количество 
территорий КНР самолеты не летают. Авиа-
парк тоже растет. Местные авиакомпании 
закупают дополнительные авиасуда. В про-
шлом году иркутский аэропорт преодолел 
планку в 2 млн пассажиров в год, в 2018-м 
это число будет еще больше.

Губернатор Приангарья также поздравил 
всех собравшихся в аэропорту Иркутска с 
Днем Воздушного флота России и вручил 
награды работникам аэропорта.

- Я не ошибусь, если скажу, что многие 
из присутствующих на этом празднике 
взрослых в детстве мечтали стать летчи-
ками, - отметил глава региона. - Это очень 
романтичная и нужная людям профессия. 
Я поздравляю всех, кто имеет отношение к 
авиации, с этим замечательным праздником! 
Особая благодарность ветеранам, кото-

рые стояли у истоков развития воздушного 
флота. Наш аэропорт, как известно, один 
из самых старейших в России. Сейчас он 
получает новую жизнь. Так совпало, что 
именно в этот день мы заложили первый 
камень в строительство нового терминала, 
поэтому это двойной праздник.

В День Воздушного флота России в аэро-
порту Иркутска прошла выставка воздуш-
ных судов, где были представлены самолеты 
CRJ-200, Ан-148, Ан-26, Ан-24, L-410, сухой 
суперджет, вертолеты Ми-8, «Робинсон», 
EC-30. Дети и взрослые могли изучить их 
салоны и даже посидеть в кабине пилотов. 
Перед аэровокзалом международных линий 
работала детская развлекательная площад-
ка, в здании внутренних линий - интерактив-
ная экспозиция Иркутского планетария. 
По традиции в этот день состоялось три 
благотворительных рейса для сирот и де-
тей, оставшихся без попечения родителей.

Моя Иркутская  
область

Материалы подготовлены и изданы ООО Агентство «Комсомольская правда-Байкал».

В Иркутске дали старт 
строительству нового аэровокзала

Первый камень  
в основание 

терминала заложен.

Сергей Левченко:  
- Потребность в современном аэровокзальном комплексе назрела давно.

Так будет выглядеть новое здание аэровокзала.

Ле
он

ид
 М

ИР
О

НО
В

Ю
ли

я 
УЛ

Ы
БИ

НА
 

Ю
ли

я 
УЛ

Ы
БИ

НА
 

Ю
ли

я 
УЛ

Ы
БИ

НА
 



8 Россия
www.kp.ru
21.08.2018

Окончание.  
Начало на < стр. 1.

Как только ее перевели в 
кардиологию, Светлана за-
собиралась домой. Навещать 
ее в палате было некому: муж 
все время на работе, старший 
сын в армии, а младшему Ва-
не только 12 лет. Вся семья 
держалась на ней. Муж по-
лучает немного, а Света ра-
ботала сиделкой - ухаживала 
за лежачими больными. Ей 
бы поскорее встать на ноги, 
а то за две недели ее болезни 
скромная заначка растаяла.

На свой страх и риск жен-
щина выписалась из боль-
ницы. Напоследок получила 
от врача рецепт на таблетки 
нимотоп - они должны были 
снизить риск нового удара. 
Сгонять в аптеку вызвался 
старший сын Андрей, кото-
рому сообщили о болезни 
матери и дали отпуск. За-
шел в одну, другую, третью 
аптеку - нет нигде нимотопа. 
Провизоры говорят, что дав-
ненько уже такое лекарство 
им не привозили. Как потом 
выяснилось, даже в Москве 
найти пилюли непросто - в 
наличии они всего в двух ап-
теках мегаполиса.

- Поставки препарата в 
Россию прекращены в связи 
с модернизацией производ-
ства и возобновятся только 
в следующем году, - расска-
зали «Комсомольской прав-
де» в российском предста-
вительстве компании Bayer, 
которая производит нимо-
топ. - Мы бы посоветовали 
обратиться к лечащему врачу 
с просьбой подобрать заме-
ну, поскольку существуют 
препараты аналогичного 
действия, но с другими на-
званиями.

Кинулись в больницу, но 
там навстречу Сидоровой не 
пошли.

- Мне просто отказались 
выдавать новый рецепт. 
Врач сказал: «Вы уже не на-
ша пациентка», - вспоминает 
Светлана. - Велел вызвать 
на дом кардиолога из по-
ликлиники. Но это как раз 
были выходные, никто бы 
не приехал.

«СТАРАЛСЯ ПИСАТЬ 
ЧИСТО И БЕЗ ОШИБОК»

Тогда спасать маму пошел 
12-летний Ваня. Надергал 
листов из тетрадок и начал 
писать объявления о поиске 

лекарства. Старался делать 
все чисто и без ошибок. Са-
мые важные места - название 
таблеток и номер телефо-
на - обвел маркером. А по-
том незаметно для матери 
вооружился пузырьком клея 
и улизнул на улицу.

Про поиски в соцсетях 
и интернете никто в семье 
даже не подумал. Ноутбук 
у Сидоровых был, но там 
они только смотрели кино 
и играли в игры. Так что 
школьник выбрал старый до-
брый способ из доинтернет-
ной эпохи. И ведь сработало!

Детские объявления, кото-
рые Ваня приладил у каждо-
го подъезда в округе, скоро 
заметили.

- Я сам все это придумал 
и сделал, - говорит Иван. - 
Сам написал объявления, 
и сам прошел по соседним 
дворам, наклеил их. Я не 
думал, что люди так быстро 
откликнутся. Практически 
сразу начали звонить, пи-
сать, просить номер карты, 
телефон, уточнять, какая 
еще нужна помощь.

В конце концов в Волго-
граде нашлось целых три 
пачки нимотопа - то, что 
осталось у людей в домаш-
них аптечках. На курс лече-
ния Светлане точно хватит. 

Таблетки для мамы Вани 
готовы прислать из Уфы, 
Минска, с Украины и даже 
привезти из Израиля.

- Люди звонят беспрерыв-
но: предлагают деньги, дру-
гую помощь. У меня уже ухо 
опухло, - улыбается старший 

сын Светланы Андрей. - Да-
же слов не хватает, чтобы 
выразить благодарность.

Зато слова нашлись у Вани. 
Их он написал на новых объ-
явлениях, которые аккурат-
но расклеил под первыми:

«Уважаемые жильцы, спа-
сибо тем, кто не остался рав-
нодушным. Иван».

А после публикации на 
сайте «Комсомолки» к Свет-
лане даже заглянул лечащий 
врач...

- С первого дня у нас в ста-
ционаре пациентка получала 
препарат нимодипин, - ком-
ментирует ситуацию глав-
ный врач областной клиниче-
ской больницы № 1 Наталья 
Кушнирук. - Он не является 
основным при лечении та-
ких заболеваний, с каким 
поступила женщина, но то-
же помогает. Когда ее выпи-
сывали, то в соответствии с 
федеральным законодатель-
ством прописали препарат с 
непатентованным названи-
ем - нимодипин.

А нимотоп - это один из 

брендов, который мы ука-
зали, он тождественный по 
действию. Если бы пациент-
ка внимательно прочитала 
нашу выписку, то ей все ста-
ло бы понятно. Более того, 
мы рекомендовали ей через 
сутки после выписки обра-
титься в поликлинику для 
консультации у терапевта 
и невролога, чтобы понять, 
помогает ли препарат, нужно 
ли искать ему замену, отме-
нять или продолжать курс.

После комментария док-
тора журналисты «Комсо-
молки» на всякий случай 
честно проверили наличие 
нимодипина в волгоградских 
и даже московских аптеках. 
Его нет. Об аналогах может 
сказать только лечащий врач. 
А женщина потратила сутки 
на поиски препарата. И по-
этому в поликлинику перед 
выходными просто не успела.

Непонятен и посыл глав-
врача, что больная оказалась 
невнимательной. Вообще-то 
Светлана Сидорова две неде-
ли назад перенесла инсульт...

Картина дня: дела семейные

Этот случай активно обсуждают 
на нашем сайте kp.ru в разделе 
«Общество». Там же люди делятся 
своими историями. Присоединяйтесь. 

Самые интересные и острые отклики мы  
публикуем в газете
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Светлана Сидорова была основной кормилицей в семье.

12-летний мальчик 
спас маму, расклеив 
объявления на подъездах

Эти сообщения с просьбой о помощи ребенок 
расклеил на близлежащих домах.
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Волонтер, блогер, 
магистр социологии 
и мама двоих детей, 
победительница кон-
курса «Миссис Рос-
сия» Анна Теле-
гина из Тверской 
области (на фото 
справа) - мастерица 
на все руки. На пути 
к награде 30-летняя 
Телегина обошла 
29 соперниц.

Короновала уро-
женку города Ким-
ры победительница 
прошлого конкур-
са  - жена Дмитрия 
Диброва Полина.

Она надела на 
Телегину корону, 
украшенную кри-
сталлами и камнями 
«Сваровски». Та бы-
ла в восторге, как и 
жюри от нее.

- Дорогие, я пред-
ставила Тверской 
край и стала «Мис-
сис Россия-2018». 
Спасибо всем, кто 
писал слова под-
держки!  - радова-
лась после победы 
красавица.

СТОП-
КАДР



Губернатор Иркутской 
области посетил ряд 
социальных объектов 
города нефтехимиков 
и ознакомился со 
строительством 
набережной Китоя

В рамках рабочей поездки в город 
Ангарск губернатор Иркутской об-
ласти Сергей Левченко посмотрел, 
как продвигаются работы на всем 
известном долгострое - школе в 7а 
микрорайоне; побывал в новом об-
разовательном учреждении поселка 
Китой, которое откроет свои двери 
для учеников и учителей 1 сентября. 
Также глава региона посетил боль-
ницу № 1, где был проведен ремонт; 
ознакомился с процессом берего-
укрепления Китоя.

Набережная должна стать 
визитной карточкой города 
нефтехимиков

Берег Китоя в районе Ста рицы 
постепенно преображается. После 
строительства здесь набережной тер-
ритория должна стать излюбленным 
местом отдыха ангарчан и визитной 
карточкой города.

Работы на участке протяженностью 
1200 метров были начаты в 2016 году. 
Объект вошел в федеральную целе-
вую программу «Охрана озера Байкал 
и социально-экономическое развитие 
Байкальской природной территории 
на 2012 - 2020 годы», а также в об-
ластную «Охрана окружающей среды 
на 2014 - 2018 годы» и муниципаль-
ную «Благоустройство территории». 

Общая стоимость проекта - 356,4 млн 
рублей. Из них 270,9 млн рублей вы-
делено из федерального бюджета, 
около 75 млн рублей - из областного 
и 10,5 млн рублей - из местного. При-
мечательно, что берегоукрепление 
удалось завершить на год раньше, 
чем было предусмотрено контрак-
том: в конце 2017 года.

Благоустройство набережной пла-
нируют закончить в 2019-м. Предпо-
лагается, что здесь будут проходить 
все городские праздники.

- Этот объект - результат нашей со-
вместной работы с Министерством 
природных ресурсов и экологии Рос-
сии и администрацией городского 
округа, - отметил Сергей Левчен-

ко. - Берегоукрепление ста-
ло первым шагом к созданию 
красивой и современной на-

бережной с пешеходными, беговыми 
и велосипедными дорожками, зонами 
для семейного отдыха. Думаю, это бу-
дет любимое место отдыха ангарчан.

Как сообщил министр природных 
ресурсов и экологии региона Андрей 
Крючков, реализация мероприятия 
по берегоукреплению позволила пре-
дотвратить обрушение берега реки 
Китой и снизить ущерб для окружа-
ющей среды, который мог составить 
порядка полумиллиарда рублей.

«Супер-Таня» 
и молодежное творчество

С будущей набережной губернатор 
отправился в Центр молодежного ин-
новационного творчества (ЦМИТ). 
Это социально ориентированная ор-
ганизация, которая предоставляет 
возможность заниматься робототех-
никой, в том числе бесплатно.

В современном помещении уста-

новлены компьютеры, 3D-принтеры 
и другая техника. Молодежь здесь 
создает роботов, 3D-модели и даже 
компьютерные игры. Губернатору со-
трудники центра рассказали об игре 
«Супер-Таня», в которой девушка пу-
тешествует по России (от Камчатки 
до Москвы) и по дороге спасает жи-
вотных, помогает людям.

Также в центре предложили отска-
нировать главу региона, чтобы сде-
лать его бюст.

- Рановато, - вежливо отказался 
губернатор.

Напомним, что на организацию 
центров молодежного творчества 
в 2017 году была выделена субсидия 
в размере 10,6 млн рублей, в том числе 
5,04 млн рублей из областного бюд-
жета, остальное - из федерального.

Организация из Ангарска получила 
из этих средств свыше 4,5 млн рублей. 
Также в победители соответствую-
щего конкурса вышло предприятие 
из Усолья-Сибирского.

Окончание на > стр 10. 
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Сергей ЛЕВЧЕНКО:

МЕЧТЫ АНГАРЧАН СБЫВАЮТСЯ, ТЕПЕРЬ 
ПОРА ПЛАНИРОВАТЬ НОВЫЕ ПРОЕКТЫ
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В Сергей Левченко: 
- Думаю, набережная 

Китоя станет любимым 
местом отдыха ангарчан.

Моя Иркутская область

Проект вошел в федеральную 
программу по охране 

озера Байкал.

В Центре 
молодежного 

инновационного 
творчества 

ребята 
воплощают 
свои идеи 
в жизнь.
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Окончание.  Начало на < стр. 9.

Подобный центр действует и в Ир-
кутске. На 1 сентября 2018 года запла-
нировано открытие таких учреждений 
в Тулуне и Черемхове.

- Центры молодежного иннова-
ционного творчества задуманы как 
мастерские, где ребята могут вопло-
тить свои идеи в жизнь, - отметил 
Сергей Левченко. - На базе ЦМИТ 
в Ангарске школьники могут изучать 
робототехнику, программирование, 
3D-моделирование, 3D-печать. И это 
очень здорово.

Школы строятся
В Ангарске глава региона посетил 

два учреждения образования: школу 
в микрорайоне Китой, которая от-
кроется 1 сентября, и долгострой в 
7а микрорайоне, завершение кото-
рого ожидается в следующем году.

Школа в микрорайоне Китой уже 
полностью готова к открытию. Гу-
бернатор посмотрел оснащенную со-
временным оборудованием столовую, 
заглянул в просторные классы, а так-
же в будущую группу продленного 
дня для учеников младших классов, 
где предусмотрены уютные спальни 
для девочек и мальчиков.

Раньше школьники Китоя ходили 
в старую деревянную школу, которая 
уже не отвечала современным тре-
бованиям. Новую начали строить 
в 2017 году в рамках областной госу-
дарственной программы «Развитие 
образования на 2014 - 2020 годы».  
Общий объем финансирования со-
ставил 703 млн рублей, в том числе 
478, 9 млн рублей из федерального 
бюджета.

Площадь трехэтажного здания - 
17 тыс. м2. В школе, рассчитанной 
на 725 учеников, предусмотрены ка-
бинеты педагогов-психологов и ком-
ната релаксации, два спортивных 
зала, столовая с отдельным входом, 
а также лифты для учащихся с огра-
ниченными возможностями. На при-
легающем участке оборудована спор-
тивная площадка с современным 
оборудованием.

- Поселок Китой старше Ангар-
ска, но сегодня здесь построена 
одна из самых современных школ 
города. Помимо столовой, актово-

го и спортивного залов в ее стенах 
оборудован медицинский блок, со-
стоящий из процедурного, приви-
вочного и стоматологического каби-
нетов. Школа укомплектована всем 
необходимым, в ней должно быть 
максимально комфортно учителям 
и ученикам. Это будет настоящий 
дворец образования, - сказал Сер-
гей Левченко.

Новое учреждение в Китое торже-
ственно откроют 1 сентября. А в 2019 
году ожидается введение в строй еще 
одной школы - в 7а микрорайоне Ан-
гарска. Сергей Левченко внимательно 
ознакомился с процессом возведения 
этого долгостроя.

Напомним, что объект начали 
сооружать в 1992 году, но заморо-
зили по понятным причинам: Со-
ветский Союз прекратил свое 
существование. По поручению гу-
бернатора Сергея Левченко ра-
боты возобновились почти через 

2 5  л е т , 
в 2016-м, 
и сейчас 
идут удар-
ными тем-
пами.

Надо ска-
зать, что 
проект шко-
лы был по-
своему уни-
кален: на территории учреждения 
предусмотрен отдельный клубный 
блок с фонтаном и зимним садом. 
Фактически это школа искусств, в ко-
торой смогут заниматься творчеством 
дети из всех районов города.

В целом объект состоит из 5 бло-
ков. В новой школе будет 33 класса, 
просторная столовая, 25-метровый 
плавательный бассейн с вышкой, два 
спортивных зала.

Объект вошел в государственную 
программу Иркутской области «Раз-

витие образования» 
на 2014 - 2020 го-
ды. Общий объем 
финансирования 
в 2016 - 2019 го-
дах - 895,1 млн ру-
блей, в том числе 
613,7 млн рублей 
из областного бюд-
жета и 281,4 млн ру-
блей - из местного.

- Для Ангарска 
это очень важный 
и долгожданный 
объект, - подчер-
кнул губернатор. - 

В рамках его достройки пришлось 
существенно дорабатывать проек-
тно-сметную документацию. Про-
ведена серьезная работа по усилению 
сейсмоустойчивости здания. К работе 
были привлечены лучшие проекти-
ровщики. Сейчас строительство идет 
по графику. Уверен, что подрядчики 
справятся с задачей и 1 сентября 2019 
года школа будет открыта.
Внимание системе 
здравоохранения

Во время рабочей поездки в Ан-
гарск глава региона посетил и одно 

из учреждений здравоохранения - 
городскую больницу № 1, которая 
обслуживает более 75 тыс. жителей.

В 2018 году здесь завершили ре-
монт одного из отделений и частич-
но обновили операционный блок. 
Ранее, в 2017-м, приемное отделе-
ние больницы перевели из подваль-
ного помещения на первый этаж, 
при этом его площадь значительно 
увеличилась. В тот же период было 
расширено и отремонтировано от-
деление анестезиологии и реанима-
ции. В следующем году планируется 
капремонт лестниц и кровли хирур-
гического корпуса.

Напомним также, что в феврале 
2018 года в поселке Мегете Ангар-
ского городского округа завершилась 
реконструкция врачебной амбулато-
рии больницы № 1 на 150 посещений 
в смену. Реконструкция трехэтаж-
ного здания началась в 2012-м, но 
была приостановлена из-за отсут-
ствия финансирования. Губернатор 
Иркутской области Сергей Левченко 
поставил задачу - достроить объект.

Кстати, качественное улучшение 
медицинского обслуживания населе-
ния было названо главой Приангарья 
одной из ключевых задач в проекте 
«Первого пятилетнего плана раз-
вития Иркутской области на 2019 - 
2023 годы».

- За последние 2 -3 года в Ангарске 
появилось много значимых объек-
тов. Мечты сбываются. Долгострои, 
которые стояли десятилетиями, пре-
вращаются в современные школы 
и больницы. Теперь пришло вре-
мя планировать не менее значимые 
для города проекты, - подчеркнул 
губернатор.

Юлия УЛЫБИНА.

Школа в микрорайоне 
Китой откроется 

1 сентября.

Сергей ЛЕВЧЕНКО:

МЕЧТЫ АНГАРЧАН СБЫВАЮТСЯ, ТЕПЕРЬ 
ПОРА ПЛАНИРОВАТЬ НОВЫЕ ПРОЕКТЫ

Губернатор Сергей Левченко 
посмотрел, как идет достройка 

школы в 7а микрорайоне Ангарска.

Известный долгострой будет 
завершен в 2019 году.
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Губернатор Иркутской области 
Сергей Левченко посетил ряд сель-
хозпредприятий Усть-Ордынского 
Бурятского округа, пообщался с фер-
мерами и провел встречу с населе-
нием.

В рамках поездки глава Приангарья 
заявил, что дал поручение правитель-
ству Иркутской области разработать 
механизм, при котором каждый уче-
ник начальной школы будет получать 
по стакану молока в день.

- Это будет своего рода госзаказ 
в рамках  госплана, - отметил Сер-
гей Левченко. - Дети получат моло-
ко бесплатно. Средства, которые мы 
предусматриваем на улучшение пита-
ния школьников, пойдут на каждого 
конкретного ребенка. Все это приве-
дет к тому, что сельхозтоваропроиз-
водители ежедневно будут отправлять 
на реализацию достаточно большой 
объем молока. В общей сложности 
в год он может достигнуть почти 
5,5 тыс. тонн. Это немало. И самое 
главное - это гарантии сбыта для сель-
хозорганизаций. Получать средства 
за молоко они, возможно, будут даже 
авансом. И такого рода госзаказов 
может быть достаточно много, по-
тому что государственные нужды, 
связанные с продукцией сельского 
хозяйства, очень разнообразны.

Заместитель губернатора Иркутской 
области - руководитель администрации 
Усть-Ордынского Бурятского округа 
Анатолий Прокопьев поддержал пред-
ложение и отметил своевременность 
формирования рынка сбыта для обе-
спечения нужд социальной сферы.

- Непосредственное взаимодей-
ствие сельхозтоваропроизводителей 
и соцучреждений гарантирует высо-
кое качество производимой местной 
молочной продукции, - сказал он. - 
Сельскохозяйственные организации 
и фермерские хозяйства должны чет-
ко понимать, какой объем продукции 
и куда они могут реализовать. Для до-
стижения этих целей сельхозтоваро-
производителям УОБО оказывается 
господдержка, что позволяет увели-
чивать поголовье скота, строить и ре-
конструировать животноводческие 
фермы, приобретать технику.

Нужно объединяться 
в сельхозкооперативы

В Усть-Ордынском Бурятском 
округе Сергей Левченко ознакомился 
с работой сельхозпредприятия «Ха-
дайский» в Баяндаевском районе. Хо-
зяйство является племрепродуктором 
по разведению красно-пестрой поро-
ды крупного рогатого скота. Общее 
поголовье КРС - 1478 голов, в том 
числе 543 коровы. Племенной скот 
реализуется фермерам и личным под-
ворьям. Для развития хозяйства про-
ведено 5 км линий электропередачи, 

построены зернохранилища и адми-
нистративное здание, приобретена 
сельхозтехника.

Глава региона обсудил с работни-
ками предприятия предложения, 
которые лягут в основу будущей пя-
тилетки, и одно из них - развитие 
переработки мяса и молока, произ-
водимого фермерскими и личными 
хозяйствами прежде всего на прин-
ципах кооперации. По мнению Сер-
гея Левченко, закуп молока и мяса 
сельскохозяйственными потреби-
тельскими кооперативами являет-
ся социально значимой поддержкой 
сельского населения. Глава региона 
подчеркнул, что сельхозкооперативам 
нужно сконцентрироваться на произ-
водстве готовой продукции, которая 
может поставляться как населению, 
так и в социальные учреждения.

- Сегодня каждое сельхозпредприя-
тие решает свои задачи в одиночку, - 
отметил губернатор. - Даже совсем 
небольшое хозяйство должно иметь 
и свой трактор, и другую технику, 
а это абсолютно нерентабельно. По-
этому необходимо объединить уси-
лия, чтобы одна и та же техника могла 
обрабатывать поля сразу нескольких 
хозяйств. Переработкой продукции 
тоже должны заниматься сельхозко-
оперативы. Тогда и конечная про-
дукция будет дешевле.

Как сообщил министр сельского 
хозяйства Иркутской области Илья 
Сумароков, для решения этой задачи 
предлагается увеличить размер гранта 
для сельхозкооперативов в три раза - 
с 10 млн рублей до 30 млн.

В селе Хадай глава региона также 
посетил площадку под компактную 
жилищную застройку. Этот проект 
впервые реализован в Приангарье 

в рамках мероприятий подпрограм-
мы «Устойчивое развитие сельских 
территорий Иркутской области» 
на 2014 - 2020 годы. Он предполага-
ет подготовку площадки под строи-
тельство 30 домов. Сумма поддерж-
ки из областного бюджета составила 
почти 21 млн рублей, из федерально-
го - около 10 млн рублей. На террито-
рии будущего жилого района уже есть 
улицы, установлены дорожные знаки.

Гранты для фермеров 
увеличат

В ходе поездки по округу глава При-
ангарья осмотрел угодья фермерских 
хозяйств, расположенных в селе Тур-
геневка Баяндаевского района. КФХ 
Шурко в 2016 году стало победителем 
конкурсного отбора на право получе-
ния гранта в 1,5 млн рублей в рамках 
реализации программы «Поддержка 
начинающих фермеров Иркутской 
области». На эти средства была при-
обретена сельскохозяйственная тех-
ника. В хозяйстве развиваются живот-
новодство и растениеводство. В этом 
году здесь посеяли зерновых куль-
тур на площади 300 га, что на 120% 
больше уровня прошлого года. Также 
в КФХ 86 голов крупного рогатого 
скота, в том числе 40 коров.

Фермерское хозяйство Мунгалова 
занимается в основном растениевод-
ством. В этом году площадь посева 
зерновых культур составила 450 га.

Как отметил Илья Сумароков, реа-
лизация действующих целевых под-
программ «Поддержка начинающих 
фермеров», «Развитие семейных 
животноводческих ферм», «Созда-
ние и развитие семейных молочных 
ферм» в области будет продолжена, 

так как это очень востребованные 
меры поддержки.

- В этом году мы уже приняли реше-
ние об увеличении гранта для начина-
ющих фермеров с 1,5 млн рублей до 
3 млн рублей. Кроме того, планируем 
повысить размер гранта на строитель-
ство семейных ферм с 11 - 12 млн 
до 15 млн рублей, - сообщил министр.

Губернатор назвал строительство 
семейных ферм молочного и мясного 
направления на базе крестьянско-
фермерских хозяйств одним из при-
оритетных направлений агропро-
мышленного комплекса в рамках 
формирования пятилетнего Госплана 
социально-экономического развития 
Иркутской области.

- Пятилетку мы только начинаем 
верстать. Думаю, мы серьезно уве-
личим финансирование сельского 
хозяйства. Но субсидии будем давать 
под важные для региона проекты, 
под ту продукцию, которая нужна об-
ласти, - подчеркнул Сергей Левченко.

Во время визита в Усть-Ордынский 
округ глава региона ознакомился и с 
ходом уборочной кампании в целом. 
Как сообщил Илья Сумароков, агра-
рии Боханского района приступили 
к уборке зерновых. Всего в регионе 
предстоит убрать 442,2 тыс. га зер-
новых культур, в том числе в хозяй-
ствах округа 116,2 тыс. га. В среднем 
по области заготовлено 53% от по-
требности сенажа (127 тыс. тонн), 
в том числе по хозяйствам УОБО 
29 тыс. тонн. По заготовке сенажа 
лидируют Осинский (113% от потреб-
ности), Эхирит-Булагатский (103% 
от плана) районы. К закладке силоса 
приступили Нукутский и Эхирит-Бу-
лагатский.

Юлия УЛЫБИНА.

Губернатор Приангарья поручил 
правительству региона 
разработать соответствующую 
программу

Каждому школьнику - стакан 
молока в день
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Губернатор региона Сергей 
Левченко представил «Пер-
вый пятилетний план раз-
вития Иркутской области» 
жителям Усть-Ордынского 
Бурятского округа. Это вто-
рое выездное заседание  
Госкомитета, первое состо-
ялось в Усолье-Сибирском 
8 августа. Идеи пятилетнего 
планирования, в том числе 
на уровне муниципалите-
тов, нашли широкий отклик. 
Многие предложили ввести 
пятилетние планы развития 
на своих территориях.

- От руководителей му-
ниципальных образований 
мы ждем нового мышле-
ния и масштабных подходов 
к решению задач, которые 
не ограничиваются рамками 
сегодняшнего дня. Давай-
те смотреть шире и дальше, 
думать о том, какими станут 
наши города и поселки че-
рез 5 лет и далее, - призвал 
участников встречи Сергей 
Левченко.

Губернатор сообщил, что 
каждый пятилетний план 
будет включать в себя кон-
трольные целевые показате-
ли по развитию промышлен-
ности, сельского хозяйства, 
торговли, малого предприни-
мательства, уровню качества 
жизни людей.

- Это будет не прогноз, 
а именно план, - подчеркнул 
Сергей Левченко. - По его 
выполнению мы будем оце-
нивать работу каждого ми-
нистерства, муниципалите-
та и отдельных должностных 
лиц. Введем систему поощре-
ний, а также ответственность. 
Приступая к государствен-
ному планированию Иркут-
ской области, мы становим-
ся первопроходцами. Такого 
опыта сейчас нет ни в одном 
регионе страны.

Глава Приангарья рас-
сказал об основных задачах 
госплана. Это, в частности, 
поддержка бюджетников, ко-
торую уже некоторые окре-
стили 13-й зарплатой, но 
губернатор отметил, что ему 
больше по душе сравнение 
с ножиковскими надбавками.

Еще одна инициатива на-
правлена на преодоление со-
циальных разрывов и сокра-
щение бедности. Речь идет 
о регулярных выплатах мало-
обеспеченным гражданам.

- С 2020 года можно будет 
подумать о введении коэффи-
циентов к прожиточному ми-
нимуму и распространении 
помощи на более широкие 
группы населения, - отметил 
Сергей Левченко.

Кроме того, среди задач 
поддержка производителей, 
которые выпускают каче-
ственную продукцию, не-
допущение роста энергота-
рифов, фиксация торговых 
наценок на социально зна-
чимые товары, улучшение 
инфраструктуры систем об-
разования и здравоохранения.

По словам главы региона, 
также ставятся цели по до-
ступному жилью: миллион 
квадратных метров в пер-
вые годы пятилетнего плана. 
В сфере сельского хозяйства 
главные плановые задачи - 
дальнейший подъем цели-
ны, расширение площади  
сельхозугодий, повышение 
обеспеченности населения 
области молоком, мясом 
и овощами местного произ-
водства. Необходимо и разви-
тие экспортного потенциала.

- Прошу глав муниципаль-
ных образований проанализи-
ровать ресурсы, возможности, 
специализацию своих городов 
и районов и дать предложения 
по развитию промышленно-
го и сельскохозяйственного 
производства на пятилетнюю 
перспективу. Профильных 
министров прошу оказать 
главам максимальную по-
мощь, - сказал Сергей Лев-
ченко. - Хочу еще раз обра-
титься ко всем: максимально 
включайтесь в работу по вне-
дрению новой системы госу-
дарственного и муниципаль-
ного планирования.

О стратегических направле-
ниях развития региона на за-
седании рассказали министры 
областного правительства. 
Были названы прогнозные 
показатели в экономике 
в целом и в сфере сельского 
хозяйства в частности. Так, 
к 2023 году планируется за-
крыть внутреннюю потреб-
ность в картофеле на 96%. 
Самообеспеченность ово-
щами должна возрасти с 60% 
до 67%, мясом - до 75%, моло-
ком - с 84% до 88%. Экспорт 
товаров при этом должен уве-
личиться практически в два 
раза: с $31 млн до $60 млн.

Министр лесного комплек-
са региона Сергей Шеверда 
на встрече представил стра-
тегию развития отрасли до  
2030 года. 

Расчетная лесосека ре-
гиона - 73,6 млн м3, из них  
41,4 млн м3 передано в аренду. 
Заготовка по договорам арен-
ды составляет 26,8 млн м3, об-
щая заготовка по региону -  
34, 8 млн м3. Сергей Шеверда 
отметил, что в сравнении с со-
ветским периодом это объемы 
1965 года. Самый максимум 
же пришелся на 1989-й - тогда 
вырубили 41 млн м3.

Министр также обратил 
внимание на то, что поступле-
ния в региональный бюджет 
от предприятий лесного ком-
плекса в 2017 году составили 
6,6 млрд рублей. Для сравне-
ния: в 2015-м эта сумма была 
равна 3 млрд рублей, то есть 
рост произошел больше чем 
в два раза. Объемы незакон-
ных рубок древесины в про-
шлом году составили 1 млн 
100 м3, в нынешнем ожидает-
ся их снижение на 40%.

Сейчас в регионе стоит за-

дача по наращиванию объ-
емов глубокой переработки 
древесины. За 5 лет произ-
водство картона и целлюло-
зы планируется увеличить 
на 30%. Также в стратегию 
заложено создание произ-
водства по изготовлению 
санитарно-гигиенических 
изделий. Кроме того, в пла-
нах наращивание выпуска 
пиломатериалов, древесных 
пеллет и плит.

В рамках обсуждения гос-
плана главы территорий 
Усть-Ордынского Бурятского 
округа высказались в его под-
держку.

Заместитель губернатора - 
руководитель администрации 
УОБО Анатолий Прокопьев 
назвал отказ от государствен-
ного планирования грубей-
шей ошибкой постсоветского 
периода. По его мнению, за-
дача планирования социаль-
но-экономического развития 
региона - давно назревшая 
необходимость. На протя-
жении многих лет в УОБО 
уменьшается доля сельхоз-
производства, но сегодня соз-
даны все предпосылки для ее 
увеличения. В территориях 
можно развивать как расте-
ниеводство, так и традицион-
ные отрасли животноводства.

Представители муниципа-
литетов также обозначили 
ряд проблемных вопросов, 
связанных с транспортным 
обеспечением, несовершен-
ством экологического зако-
нодательства, развитием ту-
ризма, перерабатывающих 
производств.

Так, мэр Осинского района 
Виктор Мантыков отметил, 
что район долгие годы являл-
ся крупной лесозаготовитель-

ной территорией региона. Те-
перь объемы лесозаготовок 
минимизированы, но муни-
ципалитет столкнулся с про-
блемой отходов, которые 
вполне можно использовать 
для производства топливных 
гранул - пеллет. Кроме того, 
мэр района внес предложе-
ние продумать вопросы ор-
ганизации цивилизованного 
туризма в Осинском районе, 
на побережье Братского водо-
хранилища.

Центр экологического ту-
ризма на Байкале предложил 
создать мэр Ольхонского райо-
на Андрей Тыхеев. Его проект 
муниципалитет готов выне-
сти на рассмотрение Государ-
ственного комитета.

Мэр Нукутского района 
Сергей Гомбоев рассказал 
об инвестиционном проек-
те «Унгинское мясо». Также 
он выступил с предложени-
ем обратить внимание на эф-
фективность промышленно-
го производства на примере 
предприятия по выпуску гип-
сокартона.

Депутат Госдумы РФ от Ир-
кутской области Михаил  
Щапов на встрече заявил, 
что без четкого плана разви-
тия экономики, понимания 
прорывных направлений и их 
финансирования невозмож-
но двигаться вперед и быть 
конкурентоспособными.

- Успешная реализация 
«Первого пятилетнего пла-
на Иркутской области» даст 
ориентир другим регионам, - 
сказал он. - Опыт Приангарья 
может стать крайне полез-
ным. У нас появилась воз-
можность создать прецедент 
внедрения новой экономи-
ческой политики в рамках 
одного региона.

Общеобластное заседание 
госплана намечено на 2 сен-
тября. На нем будут опреде-
лены пилотные территории, 
которые начнут жить не толь-
ко сегодняшним днем и будут 
уверенно смотреть в завтра.

Юлия УЛЫБИНА.

Предложения для формирова-
ния Госплана Иркутской области 
можно направлять в министер-
ство экономического развития 
региона по  адресу: 664027, 
г. Иркутск, ул. Ленина, 1а или 
на электронный адрес ведом-
ства: econom@govirk.ru.

кстати

Поднять целину и обеспечить 
регион молоком и мясом
Глава Приангарья обозначил задачи 
Госплана Иркутской области
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представил «Первый 
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развития Иркутской 
области» жителям 
Усть-Ордынского 

Бурятского округа.
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Наши спецкоры Дмитрий 
СТЕШИН, Владимир ВОРСОБИН 
и Виктор ГУСЕЙНОВ 
продолжают свой путь 
по великой русской реке.

ПУТЬ К КОММУНИЗМУ
- ...Получится в Рос-

сии коммунизм! - го-
ворит бывший ми-
нистр сельского 
хозяйства, глава 
Общественной 
палаты Улья-
новской обла-
сти Александр 
Чепухин.

А ты сидишь 
рядом и кива-
ешь, как китай-
ский болванчик. 
Типично москов-
ский вопрос (зада-
ется с ужасом):

- А как тут люди жи-
вут?! 

И, конечно (с интелли-
гентским заламыванием рук):

- В провинции нет работы! 
Но через неделю ты чувствуешь - 

что-то не так. Новые автомобили на 
улицах, россыпь строительных, ком-
пьютерных, ювелирных магазинов…

- Вот прямо так и получится ком-
мунизм? - переспрашиваю у экс-
министра.

- Лет через 20 - 30 у людей отпадет 
необходимость работать, - говорит. - 
Но, чтобы они не деградировали, вла-
сти надо будет их чем-то занять. 

Ульяновская область экспедицию 
приняла так хорошо, что покидали 
мы ее с грустью.

Юнга Гусейнов сильно почернел и 
страдал от интоксикации. Капитан 
Стешин был весь в слезах от встречи 
с 8-летним пастухом. А я, Ворсобин, 
ехал в неведомый городок Сенгилей 
и думал над словами экс-министра.

- В моем колхозе, - говорил он, - 
раньше в поле выходили 200 человек. 
Сейчас - 12, но на современной тех-
нике. Раньше получали 24 центнера 
зерна с гектара, сейчас - 50. И так во 

всем. Ког-
да машины 

о к о н ч а -
тельно за-

менят дву-
ногих, то и 

настанет ком-
мунизм. 

- Вы шутите? - пы-
таюсь понять утопию 
Чепухина.

- Не шучу, - вздыхает.
- Смотрите, - говорит, - пенсионеры 

сейчас массово переезжают из города 
в село и на приусадебных участках 
такие урожаи собирают, что местные 
приходят у них учиться. 

- Но работа?! - заволновался во мне 
москвич. - Почему вы не говорите о 
производстве?!

- Вы разве еще не поняли? - рассме-
ялся экс-министр. - Не будет работы 
в маленьких городках! Люди и дальше 
будут самозаняты в небольших лич-
ных хозяйствах. Пока, конечно, не 
на таком уровне, как в Европе или 
Израиле (кибуцы). В Польше идешь 
в шесть утра - там мелкие фермеры 
развозят по кафешкам продукцию.

- Почему у нас этого нет?
- Вы спросите у людей (хмурит-

ся). Думаю, нет потребности зара-
батывать. И - лень! - вдруг вскричал 
экс-министр. - Полное отсутствие 
потребности работать, иждивенче-
ские настроения, подогреваемые по-
собиями. Государству пора понять - 
если человек может жить, не работая, 
значит, он работать не будет! 

Выходила прескверная история… 

Разговариваю я, например, с типо-
вым жителем городка N, который, 
конечно же, жалуется на пенсионную 
реформу. Что, мол, обман. Что лезет 
власть в карман бедноты. А мне, ви-
димо, надо ему ответить:

- Так ты, приятель, сам виноват. 
Налогов твой «самозанятый» городок 
почти не платит. И что власти делать, 
как не повышать пенсионный воз-
раст? Ну не сокращать же военный 
бюджет?

- Да, военный нельзя, - согласит-
ся. - Телевизор-то смотрю - неспо-
койно в мире.

ОШИБКА ПОЭТА
Сенгилей оказался типичным при-

волжским городком. Волга тут свер-
кает, как старинный артефакт. Ты 
смотришь на нее с маленькой набе-
режной, и воображение легко дори-
совывает картинки XVIII и XIX веков. 
Пароходы, баржи, бурлаки, купцы… 
Два кирпичных завода, два горшеч-
ных, 15 мельниц. Вот будущий чем-
пион мира по шахматам Алехин дает 
селянам сеанс одновременной игры. 
А вот сам Александр Сергеевич Пуш-
кин. Он, как и мы, путешествует по 
волжским городкам, собирая матери-
ал о Пугачеве. Правда, Пушкин мой 
Сенгилей… проклял.

Сначала ему дорогу перебежали 
зайцы. Потом он обнаружил, что 
местные ямщики «либо пьяные, ли-
бо слепые». До сих пор сенгилейские 
мужики передают воспоминание, как 

человек 30 тащили карету с разъярен-
ным гением.

- Там и сейчас «КамАЗы» по льду 
буксуют, - смеются. - Да Пушкин сам 
виноват, велел напрямки ехать, а нам 
чё, напрямки так напрямки…

Плюнул Пушкин и, вернувшись в 
Симбирск, поехал по другому берегу.

Теперь здесь создается националь-
ный парк «Сенгилеевские горы» - 
Москва дала хиреющему городку 
шанс. Скоро появятся гостиницы, 
кемпинги, туристические тропы.

И если десятки миллионов казен-
ных рублей потратят с умом, я лет 
через десять снова пройдусь по этой 
набережной, которая не будет так пу-
ста, сюда будут заходить теплоходы, 
«Метеоры», откроются рестораны для 
тысяч туристов…

Я дремал на скамеечке, но релак-
сацию прервал голос:

- Сынок, ты журналист? (Городок, 
конечно, в курсе.) Сынок, напиши о 
заводе этом окаянном. Цементном. 
Смотри, какая грязь здесь вязкая. 

- Напишу, бабушка... - вздыхаю…
И начинаю думать о грустном - о 

единственном предприятии в горо-
де - цемзаводе, который построили 
за околицей. О выбросах (местные 
утверждают, что из-за скупости на 
цементном часто не ставят какие-то 
картриджи и пыль летит в город). О 
том, что бизнесмены старые очист-
ные сломали, а новые не построили. 
Что как появится здесь инвестор, то 
местные сразу за вилы. И о том, что 
погорячился все-таки Александр Сер-
геевич с проклятием Сенгилея. Не 
просто теперь Сенгилею-то.

А ведь хороший, теплый городок…
Продолжение следует.

Место, проклятое 
Пушкиным

В Сенгилее уже швартуются современные яхты, но еще не видны у причала 
четырехпалубные лайнеры, которые озолотят край, проклятый великим поэтом 

(фото сделано с помощью коптера).

О своей экспедиции 
путешественники 

рассказывают 
в прямом эфире 

Радио «КП». Слушайте 
по будням в 9.15 (мск).

геевич с проклятием Сенгилея. Не 
просто теперь Сенгилею-то.ПОЗВОНИ МНЕ!

«Капитан экспедиции» Дима Стешин  - сотовый телефон: 
+7 915 363-19-34. Рулит сплавом именно он. Ну то есть вы, 
читатели. Особенно те, кто окажется на пути нашего следования. 
Кому есть что рассказать, показать, удивить, поразить, просле-

зить, вдохновить - звоните!

Видео, фото 
и подробности экспедиции - 
на сайте kp.ru

КАЗАХСТАН

РОССИЯ

Каспийское море

Казань

Ульяновск
Сенгилей Самара

Саратов

Волгоград

Здесь экспедиция «КП» находится сейчас 
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Камское Устье

Астрахань

Путь 
в 1664 км

р. Волга

СТАРТ

Множество 
интересных мест 

для отдыха  
вы найдете 

в «Туристических 
путеводителях» 

от «Комсомолки»
 на shop.kp.ru 

и в фирменных 
магазинах «КП».
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Андрей РЯБЦЕВ

Министр встретилась с журнали-
стами в «Комсомольской правде» и рас-
сказала о том, по каким предметам 
она сама получала двойки, как будет 
меняться российская школа, зачем нуж-
но ужесточать требования к усынови-
телям и почему клавиатура никогда не 
заменит письмо.

Приводим самые интересные цитаты 
с этой встречи.

ОБ УЧАСТИИ РОДИТЕЛЕЙ 
В ОБРАЗОВАНИИ

- Микроклимат школы должен из-
мениться, потому что школа должна 
стать домом, каким она когда-то была 
для всех. Местом, в которое хочется 
идти, и ты его признаешь, любишь, 
понимаешь… Какая бы там цифровая 
эпоха ни наступала… Я, как историк, 
вам говорю: люди не меняются, меня-
ются декорации. А человек остается 
тем, кем он был всегда. Он плачет, 
страдает, переживает - так было три 
тысячи лет назад, и так будет спустя 
три тысячи лет.

О ЛАГЕРЯХ
- Очевидно, что инфраструктура 

устарела и требует обновления. Что 
нам удалось сделать достаточно жест-
ко? Ни одни коллеги не смогут уча-
ствовать в конкурсах по организации 
детского отдыха, если они работали 
в этом направлении менее 3 лет.

О ПРИЕМНЫХ СЕМЬЯХ
- Мы ужесточим подбор родителей. 

Мы выносим предложение о том, что-
бы сократить допустимое число детей, 
которых может усыновить одна семья. 
Сейчас у нас там до восьми. Но это 
не семейный детский дом, это другая 
форма!.. И ужесточатся требования к 
психологическому обследованию лю-
дей, которые хотят стать приемными 
родителями.

О РАЗВИТИИ ЛИЧНОСТИ
- Оказалось, что наши дети не очень 

хотят работать в команде. Не очень 
хотят радоваться успехам друга или со-
ученика. Одна из целей национально-
го проекта «Образование» - воспита-
ние гармонично развитой личности на 
основе наших культурных традиций.

ПРО ФУНКЦИОНАЛЬНОЕ ЧТЕНИЕ
- Мы первые, по исследованиям 

PIRLS (Progress in International Reading 
Literacy Study. - Ред.). Это междуна-
родные исследования по мониторин-
гу читательской грамотности детей, 
которые оканчивают 4-й класс. В хо-

де исследования PIRLS 4-классники 
должны найти информацию, сфор-
мулировать выводы, уметь интерпре-
тировать и обобщать информацию... 
Мы на первом месте, у нас 581 балл. 
Следом за нами идут Сингапур (576), 
Гонконг (569), Ирландия (567), Фин-
ляндия (566). Как правило, и Синга-
пур, и Гонконг, и Финляндия всегда 
ставятся в пример российской системе 
образования.

...В 86-м году мы были первыми по 
функциональному чтению в мире... 
Прошло 30 лет. Сейчас у нас, по од-
ним оценкам, 36-е место, по другим - 
34-е. (Имеются в виду результаты ис-
следования PIRLS. Это тестирование 
15-летних школьников, которое вклю-
чает вопросы по математике, чтению 
и естественно-научным дисципли-
нам. - Ред.)

В 4-м классе мы читаем прекрасно, 
в 9-м классе мы не читаем уже ни-
как. Это проблема не сегодняшнего 
дня, она была и в советской школе... 
У нас есть основания вернуться к это-
му успеху и начать возрождать поте-
рянные за 30 лет навыки. Мы должны 
вновь научить страну читать. В первую 
очередь наших школьников.

О КЛАВИАТУРЕ И ПИСЬМЕ
- Я никогда не говорила и не ска-

жу о том, что мы пытаемся заменить 
письмо клавиатурой. Кто-то написал 
когда-то, общественность родитель-
ская подхватила и начала очень жи-
во обсуждать. Не заменит клавиатура 
письмо! Финляндия, которая пошла 
по этому пути, в прошлом году уже 
вернулась законодательно к мелкой 
моторике, прекрасно понимая, что 
без мелкой моторики развитие малы-
ша вряд ли возможно. Поэтому мифы 
творить не надо.

О ЕДИНООБРАЗИИ В ОДЕЖДЕ
- Я не думаю, что единая школьная 

форма возможна и необходима сей-
час. У нас каждая школа имеет право 
вводить свою форму. У нас практиче-
ски не осталось школ, которые этой 
формы не имеют... Согласна, школь-
ная форма не должна быть по очень 
высокой цене.

О ПЯТИБАЛЛЬНОЙ СИСТЕМЕ 
И ЕГЭ

- Пятибалльная система существу-
ет у нас 75 лет... Она традиционна не 
только для нашей страны, но и для 
ряда европейских стран. Все, что мы 
имеем на сегодняшний день в рамках 
показателей ЕГЭ, очень легко перево-
дится в ту самую пятибалльную систе-
му, которая для нас очевидна... Вряд 
ли возможен и необходим переход от 
пятибалльной системы.
О новых концепциях преподавания 

школьных предметов - 
на > стр. 15.

Беседка «КП»

Программу 
«Родительский 

вопрос» слушайте 
по четвергам 

с 19.05 на Радио 
«КП».

ДИАЛОГ НА РАДИО 
«КП» (fm.kp.ru)

Ведущий:
- Какой у вас в школе был любимый 

предмет?
Ольга Васильева:
- История и литература.
- А нелюбимый?
- Физика.
- Вы хотя бы раз в жизни получали 

двойку или незачет?
- И не раз, много раз. По физике… 

В школе я получала двойки, а вот не-
зачеты и плохие оценки в институте я 
не получала.

- Вы сами пробовали писать ЕГЭ?
- Да, конечно. По истории. С самого 

начала, как только он начал вводить-
ся. Тогда мы с коллегами еще в сте-
нах Российской академии наук этим 
делом пытались заниматься. Первые 
годы там были очень сложные зада-
ния. Потому что ответы были рас-
плывчатые, можно было плюс туда, 
плюс-минус туда.

- Сколько баллов набрали?
- Не очень много. Потому что мы 

пытались найти правильные ответы, 
а ответов там было несколько, как вы-
яснилось позже.

- У вас есть аккаунты в соцсетях?
- Нет.
- Какой у вас телефон? Смартфон или 

кнопочный?
- Смартфон.
- Дети очень сильно отвлекаются на 

компьютеры, смартфоны, на соцсети, 
игры. Как контролировать ребенка, что-
бы он не отвлекался?

- Вот французы оказались способны-
ми... Недавно закон о запрете гаджетов 
в школе у них был принят. Я считаю, 
что не стоит отвлекаться на уроках, 
телефоны должны лежать отдельно.

- Закон, подобный французскому, мо-
жет появиться в России?

- Думаю, конечно, может.
- В Израиле минпросвещения отмени-

ло домашние задания в школах. Может, 
и нам пора?

- Я думаю, что отменять задания не 
стоит. Они закрепляют все те знания, 
которые получены в классе. И потом, 
любое выполнение домашнего задания 
мобилизует... Единственное, в чем я 
соглашусь с родителями, что перегруз 
(детей домашними заданиями) какой-
то сумасшедший идет.

- Школа должна заниматься духовно-
нравственным воспитанием?

- Образование - это обучение и вос-
питание... Одно от другого нельзя, во-
первых, оторвать, во-вторых, нельзя 

себе представить.

Видеозапись 
этой встречи -
на сайте

Ольга Васильева считает, что страна способна вернуть 
себе первое место в мире по функциональному 
чтению - такие показатели были 30 лет назад.
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Министр просвещения Ольга ВАСИЛЬЕВА:

О школьной форме, оценках 
и гаджетах в классах
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детских садов в 82 регионах 
будет построено в рамках 
национального проекта729

Расходы: 
24,5 млрд. рублей 
из федерального
бюджета 
ежегодно.

на 11,6 тысячи 
учеников
построены 
за последние 
два года.

146 
школ 

Из 2286 победителей олимпиад среди школьников 
906 - воспитанники учебных заведений Москвы.

15 золотых медалей, 6 серебряных и 2 бронзовые завоевали 
российские школьники на международных олимпиадах 
по физике, химии, биологии, географии в 2018 году.

906 - воспитанники учебных заведений Москвы.

15 золотых медалей, 6 серебряных и 2 бронзовые завоевали 
российские школьники на международных олимпиадах 
по физике, химии, биологии, географии в 2018 году.

Август - время 
готовиться 

к новому 
учебному 

году!  
Все 

электронные 
интерактивные 
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Ксения АЛЕКСАНДРОВА

Новые концепции 
преподавания школьных 
предметов появятся 
уже в октябре.

Минпросвещения продолжает ра-
боту над созданием единого образо-
вательного пространства в россий-
ских школах. Это нужно для того, 
чтобы дети из разных уголков страны 
находились в равных условиях и мог-
ли получить одинаково качественное 
образование.

- Концепция единого образователь-
ного пространства включает в себя 
несколько направлений, - объясняет 
министр просвещения Ольга Василье-
ва. - Самое главное - это то, что мы 
вкладываем в наше обучение, что мы 
вкладываем в воспитание. Потому что 
образование - это обучение и воспи-
тание, это дуализм, который трудно 
разорвать, кто бы что ни говорил. Если 
говорить на самом простом уровне, 
то для чего эта инициатива? Чтобы 
точно знать, что ребенок, покинув 
одну школу и перейдя в другую, сел за 
парту, открыл учебник, допустим, ма-
тематики и начал с того места, где он 
закончил читать в предыдущей школе.

Первыми ласточками стали 
историко-культурный стандарт и 
единая концепция преподавания 
литературы. Теперь в случае смены 
школы ученики смогут без проблем 
переключиться с одной линейки учеб-
ников на другую - пособия от разных 
авторов выдержаны в одной логике и 
не противоречат друг другу. На оче-
реди и другие школьные предметы.

- Мы делаем и будем делать боль-
шие шаги в направлении развития 
качества школьного образования, - 
говорит министр просвещения. - 
Мы уже много сделали для создания 
единого образовательного простран-
ства. Были сформированы и приняты 
предметные концепции по истории, 
по русскому языку и литературе. Еще 
ряд концепций - по обществознанию, 
географии, физической культуре, ис-
кусству, ОБЖ, надеюсь, будут при-
няты на ближайшей коллегии ми-
нистерства. Ориентировочно она 
пройдет в конце октября.

Создание единого образователь-
ного пространства облегчит задачу 
и учителям, педагогам будет проще 
сориентироваться во всем многооб-
разии учебных пособий и выбрать 
наиболее подходящие именно для 
их учеников книги.

- Не странно ли иметь такое много-
образие линеек учебников по физике, 
химии, математике, если на выхо-
де все это разнообразие подходов и 
траекторий унифицируется «иголь-
ным ушком» ЕГЭ, а далее трансфор-
мируется в университетских акаде-
мических курсах? - отмечает Ольга 
Васильева. - Думаю, что хватило бы 
одной-двух сквозных предметных 
линеек, дополненных по мере взрос-
ления детей изучением многочислен-
ных первоисточников - письменных, 
материальных и духовных.

 ■ ОБРАЗОВАНИЕ

Единство 
образовательного 
пространства - 
фундамент 
благополучия России

 Анастасия КУРДЮКОВА, 
Надежда ДАЦЮК («КП» - Крым») 

Клиенты выспрашивают 
у официантов, чем угощали 
гостей депутата, и заказывают 
именно эти блюда.

Новость о свадьбе депутата Госду-
мы Натальи Поклонской с началь-
ником аппарата уполномоченного 
по правам человека РФ Иваном Со-
ловьевым - одна из самых обсуждае-
мых на этой неделе (подробности - на 
сайте kp.ru).

А вот сама Поклонская от чужих 
глаз предпочла скрыться. Расписа-
лась в рядовом загсе Симферопо-

ля, а праздничный банкет устрои-
ла подальше от любопытных глаз.

ОБРАЗЦОВО-ПОКАЗАТЕЛЬНАЯ 
СТОЛОВАЯ

Ресторан «Балкан гриль» стоит на 
трассе: 35 километров от Ялты. Со 
стороны обычное придорожное кафе. 
Зато внутри все зелено, ухожено. По 
территории разбросано несколько 
беседок, в самом ресторане два зала, 
один из них банкетный - там-то пела 
и плясала депутатская свадьба.

Выглядит «Балкан гриль» как 
образцово-показательный трактир с 
национальным колоритом. На столах 
белые скатерти, по стенам развешаны 
сербские вышиванки, фотографии 

Владимира Путина во время его по-
ездки в Ялту три года назад и пор-
трет бывшего президента Югославии 
сталинских времен Иосипа Броз Тито.

- Мы и не знали, что у нас такие 
большие люди были, - удивляются 
официанты вопросам о Поклонской. 
Все они приехали из Сербии и звезд 
российской политики не узнают. - 
Поняли, что какие-то шишки, по-
тому что у них охрана была, по пери-
метру стояла, никого не пропускала.

Цены в ресторане средние даже по 
крымским меркам. Салаты от 330 ру-
блей за порцию, супы по 350, овощи 
гриль - 420, стейк лосося -750 рублей. 
Если заказать банкетное меню, как 
поступила Наталья Поклонская, еще 
дешевле выйдет.

ДЕПУТАТСКОЕ МЕНЮ
Несмотря на не самое удобное ме-

стоположение, после свадебного бан-
кета Поклонской в ресторане отбоя 
нет от посетителей. Даже в будни за-
няты почти все столы!

- Прочитали новости в интернете, 
поняли, что живем неподалеку, и ре-
шили зайти, - говорит одна из посети-
тельниц, москвичка Евгения. - Очень 
вкусно! Теперь вот думаем тоже тут 
свадьбу отгулять.

Официанты и администраторы в 
красках расписывают, чем угощали 
депутатскую свадьбу. 

Главное блюдо - горячее мясное ас-
сорти «Старый гурман».

- Одна тарелка на восемь человек, - 
объясняет официант. - На субботней 
свадьбе таких тарелок было пять штук.

А о том, как наш президент 
погулял на свадьбе главы МИД 

Австрии, - на  < стр. 2.

В ресторане, где отмечала свадьбу 
Наталья Поклонская, 
теперь нет отбоя от посетителей
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Отдыхающие хотят отведать блюда из меню 
Поклонской (см. «Конкретно»).
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В этом незатейливом месте и гуляли 
свадьбу самого красивого депутата.

В ресторане, где отмечала свадьбу 

КОНКРЕТНО

Что ели гости дорогие
Банкетное меню № 2

Салаты
«Шопский»: огурцы, помидоры, лук, перец болгар-

ский, масло, сербская брынза.
«Буффало»: перец болгарский, говядина, помидоры, 

огурцы маринованные, маслины, горчица, майонез.
Холодные закуски
«Белград»: пршут (копченый или вяленый окорок) 

из говядины, пршут из свинины, три вида колбасы, 
шкварки, каймак (густые сливки), сербская брынза, 
зелень.

«Адриатика»: лосось, салат из морепродуктов, 
салат из кальмаров, сельдь, шпроты, угорь, лимон, 
маслины, зелень.

Горячие закуски
Грибы фаршированные шумадня: шампиньоны, 

ветчина, сыр гауда, зелень.
Рулетики из баклажанов баялди: баклажаны, сыр 

гауда, помидор, зелень.
Пита со шпинатом и сыром: молодой сыр, шпинат, 

зелень, масло растительное, яйцо.
Горячее
Плата «Старый гурман»: пончики по-сербски, че-

вапчичи (жареные колбаски), вырезка свиная, филе 
куриное, шашлык куриный, шашлык свиной, фарши-
рованная вешалица (шашлык из свинины), шницель 
свиной, курица в кунжуте, колбаска фирменная, 
баранина, соус томатный, пребранец (запеченная 
фасоль), овощи гриль, зелень.

Десерты, фрукты, морковный торт.
Напитки: клюквенный морс, минералка.



16 Иркутск
www.kp.ru
21.08.2018

«Газета первой необходимости» - так называется новый проект нашего из-
дательского дома. По вторникам и средам мы публикуем купоны, вырезав 
которые, вы, дорогие читатели, можете получить скидку на товары и услуги 
в разных магазинах, салонах красоты, фитнес-центрах и других заведениях 
нашего города. 

Следующий выпуск с интересными предложениями для вас ищите 
22 августа 2018 года.
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Полезные скидки 
от «Комсомолки»

 

Предложение действительно до  сентября  года. 

Сходил в кино - не спеши 
выбрасывать билет!

Билет в кино в подарок!

Предъяви его, а также данный купон из «Комсомолки» 
и получи пригласительный билет в кино.
Справки по тел.: (3952) 208-770

 

Сертификат 
на скидку      %
на книгу «Фиксики» 
в твердом переплете
Адрес: ул. Партизанская, .
*Полная стоимость книги без учета скидки -  руб. 
Внимание! Количество подарков ограниченно.

Предложение действительно до  августа  года. Подробности - () -.

6+

Подробности по адресу: 
Иркутск, ул. Партизанская, 75 или по телефону (3952) 208-770.

28 августа 2018 года купите газету 
«Комсомольская правда» - ежедневная 
и получите упаковку семечек «Троечка»  
в подарок.

Семечки «Троечка» - это любимый вкус 
детства и солнечная радость в каждом 
пакетике.

Подарок в «Комсомолке»!Подарок в «Комсомолке»! «Комсомольская правда» проводит для  
своих читателей и их друзей с 22 по 25 августа 
выездную торговлю продукции 
издательского дома!

Ждем вас с хорошим настроением на выставке 
«Огород. Сад. Загородный дом» по адресу: «СибЭкспоцентр», 
ул. Байкальская, 253а, павильон В1 с 22 по 25 августа  с 10 до 18 часов.

Гостей выставки ждет множество интересных событий:
продажа новинок и оригинальных  подарков от ИД «Комсомольская правда»,
розыгрыши призов,
конкурсы,
консультация по оформлению подписки на «Комсомолку».

�

� 

� 

�

Хотите еще больше 
подарков и скидок 
или желаете стать 
партнером акций 
«Комсомолки»? 
Звоните по номеру 
(3952) 208-770 
или пишите: 
664047, г. Иркутск, 
ул. Партизанская, 75; 
электронный адрес: 
Margarita.s@phkp.ru

Вырежьте купон и обменяйте на 

драже"Молочко трутневое" 5 гр 

и каталог продукции.

г. Иркутск, ул. Сухэ-Батора, 7Б

(во дворе гостиницы «Ангара»)

Тел.: 95-27-11

Сайт: www.tentorium.ru

30 лет
Качество и честность

- Мёд

- Прополис

- Перга

- Маточное молочко

- Косметика

- Уникальные крема  

Предложение действительно до 28 августа. Количество подарков ограничено!

Дегустации каждый день

Сертификат 
на скидку 

Предложение действительно до  августа  года. Подробности - () -.

   %
на книгу «Лунтик»
Адрес: ул. Партизанская, .

0+

 

* Внимание! Количество подарков ограниченно.
0+

* Внимание! Количество подарков ограниченно.* Внимание! Количество подарков ограниченно.

 руб.   руб. 

 

Предложение действительно до  декабря  года.

Кекс в подарок!
 Вырежьте купон и обменяйте его 
у администратора кофейни на кекс
Внимание! Количество подарков ограниченно.

г. Иркутск, ул. Пролетарская, . Тел. ----.

@barokko_irk

Кофейня 
«Барокко»
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Евгения ОСТРАЯ 
(«КП» - Краснодар»)

А пока Владимир 
Шатохин затеял 
ремонт в доме.

В неказистой казачьей хате 
счастливчиков Шатохиных 
почти в центре Краснодара 
все вверх дном. Хозяин затеял 
грандиозный ремонт. Во дво-
ре на упаковке новенького 
духового шкафа лениво по-
тявкивает пес.

- Мы интервью не даем, - с 
порога предупреждает супру-
га богача Владимира Татьяна, 
услышав, что я журналист.

Псина срывается в лай. Хо-
зяйка гонит ее в будку. А нас - 
вежливо, но настойчиво - за 
порог. Но ворота не запирает, 
у них все двери нараспашку. 
Видно, что живут, ни от кого 
не таясь. Пока.

- Видишь, у нашего-то мил-
лионера от радости крышу 
снесло! - отзывается соседка 
из дома напротив. - Да лад-
но, шуткую я. Нормальный 
он мужик, да и вся семья у 
него хорошая, порядочные 
люди. А крышу и правда дав-
но надо было починить, до-
мик старенький... Правильно, 
что затеяли ремонт! Сейчас-то 
можно уже и денег не считать.

Новость о том, что красно-
дарец выиграл в лотерею без 
малого 75 миллионов рублей 
(если точнее - 74 миллиона 69 
тысяч 278 рублей, из которых 
13% отдаст налогами), пошла 
в народ. Надо же, простой во-
дитель, всю жизнь возивший 
чужого дядю, теперь богатей!

Имя обладателя несмет-
ных, по меркам российской 
глубинки, деньжищ стало из-
вестно после того, как крас-
нодарец Владимир Шатохин 
с сыном приехали в Москву 
оформлять выигрыш.

- Я бы сам никогда не по-
верил, что такое возможно, - 
рассказывает «Комсомолке» 
Николай Шатохин. - Мне 
звонят друзья, знакомые, все 
спрашивают: это правда, что 
это твой отец выиграл? Всем 

говорю, правда! Хотя он от 
нас несколько дней скрывал - 
в таком шоке был!

64-летний счастливчик 
купил лотерейный билет в 
ларьке возле работы. До это-
го делал это десятки, да нет... 
сотни раз. В советское время 
было «Спортлото», позже ор-
ганизаторы меняли названия 
на внушающее доверие и на-
дежду, но не приносили же-
лаемого результата.

- Мы всей бригадой в 80-е 
участвовали, традиция прямо 
была, - говорит новоявлен-
ный миллионер.

Хотя в этот раз, признает-
ся Владимир, традициям все-
таки уступил:

- Обычно комбинация 
цифр в моем билете состоит 
из значимых семейных дат. 

В этот раз я впервые пола-
гался только на волю слу-
чая, вписав номера наобум. 
И выиграл!

Еще в самолете к нему при-
шло решение бросить баран-
ку, которую не выпускает из 
рук вот уж сколько лет.

- Не думайте, что он, будучи 
пенсионером, работал из-за 
нужды. Скорее ради ощуще-
ния нужности, - поясняет сын 
Николай тонкости семейных 
взаимоотношений. - И мама 
работает, она продавец. Но 
сейчас у них появятся более 
интересные дела. Перво-
наперво купят дом для дочери 
Ульяны и полутора годовало-
го внука. Здоровье поправят. 
Давно о путешествиях мечта-
ли: Ближний Восток, Марок-
ко, Тунис...

Станислав ШЕВЧЕНКО 
(«КП» - Воронеж»)

А ее муж отбивается 
от незваных гостей лопатой.

В ноябре прошлого года Наталья Вла-
сова из поселка Панино Воронежской 
области выиграла 506 миллионов рублей 
в лотерею. Голову у нее от этого не со-
рвало - гоголем по главной улице не ходит.

Власовы разъезжают теперь на черном 
джипе. Никаких буржуйских «Гелендваге-
нов» и «Порше Кайенов» покупать не ста-
ли. Чего деньгами разбрасываться. Взяли 
китайский внедорожник DW Hower за 1,3 
миллиона рублей.

Еще купили четыре машины для родных 
и участок под строительство нового дома. 
Рабочие, которых мы застали, говорят, что 
на стройке Власовы не разорятся.

- Дом по местным меркам будет хороший. 
И не более. Два этажа, гараж. Никаких 
особенных материалов для отделки. Даже 
поблизости есть дома побольше.

- Вы бы про жилье главы Панина расспро-
сили. Вот там дворцы, - добавила соседка 
Власовых.

Закрадывается подозрение: а были ли 
миллионы?

- Катя говорила, что выигрыш большой, - 
делится бывший коллега дочери милли-
онерши по районному суду, откуда она 
уволилась после того, как деньги рекой 

потекли на счет Власовых. - Оплата посту-
пает траншами. Пока они получили далеко 
не все. Живут обычной жизнью и совсем 
не зазнались! Но они устали от внимания.

И когда мы в очередной раз заявились 
к ним на порог, то не особо рассчитывали 
на теплый прием.

После звонка в дверь на пороге появил-
ся муж миллионерши. Недобро погляды-
вая, спросил: «Видишь черенок от лопаты? 
Сейчас я им тебя... (шарахну.  - Ред.)». 
В прошлый наш визит он лишь обещал 
проверить свой черенок и наши спины на 
прочность, а в этот раз решил не бросать 
слов на ветер (миллионер все-таки) и даже 
замахнулся.

И только направленная фотокамера сби-

ла его с толку, но разговора все равно 
не получилось. Соседка Власовых была 
приветливее  - рассказала, что Наталья, 
прихватив внучку, укатила на моря.

- Думаете, на Канары? - загадочно улыб-
нулась женщина. - Нет, в Крым полетели 
на самолете.

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Пенсионерка, получившая полмиллиарда, отдыхает в Крыму
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Дом, в котором жил нынешний 
миллионер, давно требовал 

ремонта. И дождался!

Счастливчик, выигравший в лотерею почти 
75 млн. рублей, хочет бросить работу

Владимир 
Шатохин: 

- Вот теперь можно 
перейти на китикет. 

Или вам вискасу 
хочется?
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Юлия ХОЖАТЕЛЕВА

У кого из родственников 
писателя будут теперь 
жить крокодил  
Гена и Чебурашка,  
пока непонятно... 

Эдуард Успенский был пло-
довитым писателем и деловым 
человеком. О его спорах за свои 
авторские права не слышал 
только ленивый. Успенский - 
это Юрий Антонов, только от 
литературы. Оба - классики. 
Оба отстаивали свои права (а 
Юрий Михайлович успешно 
продолжает) всеми способами. 
У Успенского осталось несколь-
ко домов и квартир. Но главное, 
что писатель оставил после себя, 
- его литературное наследие и 
права на кино- и музыкальные 
произведения. Он автор бо-
лее 70 сказочных повестей, 10 
пьес, около 60 сценариев, двух 
фильмов и телесериала. Как 
сообщили «КП» в Российском 
авторском обществе, Эдуарду 
Николаевичу принадлежат ав-
торские права на текст и музыку 
415 произведений. Среди проче-
го и права на образ Чебурашки. 

В 2002 году писатель подпи-
сал соглашения об отчислениях 
с производителями молочной 
продукции «Простоквашино». 
В одном из интервью он гово-
рил, что только на проценты 
от продажи мороженого этого 
бренда он купил загородный 
дом. Но незадолго до смерти 
Успенский и киностудия «Со-
юзмультфильм» заключили 
соглашение. Писатель предо-
ставил киностудии право не 
только на использование его 
оригинальных сценариев к трем 
популярным с советских времен 
мультфильмам, но и исключи-
тельную лицензию на исполь-
зование товарных знаков с име-
нами и изображениями героев 
и наименованием «Просток-
вашино». По условиям сделки 
выдача лицензий на исполь-
зование этих произведений и 
товарных знаков другим лицам 
будет происходить через «Союз-
мультфильм», который обязался 
выплачивать автору роялти от 
получаемых доходов. Теперь 
эти деньги будут получать на-
следники Эдуарда Николаевича.

Что же собой представляет 
творческое наследие Эдуарда 
Успенского? Можно ли его оце-
нить? Эти вопросы мы задали 
известному адвокату Ирине Ту-
лубьевой, одному из ведущих в 
России специалистов по автор-
скому праву.

- Я с Эдуардом Николаеви-
чем хорошо знакома, в какой-то 
момент ему помогала, - гово-
рит Ирина Юрьевна. - Кризисы  
90-х и 2000-х никогда не каса-

лись детских авторов-классиков. 
Потому что детский репертуар 
хорошо используется в любое 
время. Это касается и крокоди-
ла Гены, и Чебурашки, и «Про-
стоквашино», и многого дру-
гого. Эдуард Николаевич был 
весьма предприимчивым чело-
веком. Он умел собирать диви-
денды со своих персонажей. 

Но когда говорят, что у Че-
бурашки есть папа Успенский, 
забывают, что нарисовал при-
вычный всем нам образ худож-
ник Леонид Шварцман. Я сдер-
жанно отношусь к Успенскому 
как предпринимателю, потому 
что никто не должен забывать 
о соавторах. А у всех мульти-
пликационных персонажей 
есть соавторы. И Чебурашку, и 
простоквашинских героев ри-
совали художники, озвучивали 
артисты. А абсолютные права 
Успенского - это его литература. 
Думаю, там достаточно серьез-
ное наследие, ведь все книги, 
которые будут издаваться в тече-
ние 70 лет после его смерти, по-
падают под охрану прав, и еще 
несколько поколений потомков 
писателя насладятся дивиденда-
ми от них.

- Как они будут права на это 
наследие делить?

- Как договорятся. Можно 
разделить права частями на 
каждого, либо кто-то может от-
казаться от авторского права, 
взяв себе, например, дом или 
другую собственность. Когда 
много наследников, к приме-
ру, как у Исаака Дунаевского, 
так и происходит.

- У Эдуарда Успенского есть за-
вещание. В последние годы он не 
общался с единственной родной 
дочерью Татьяной. Если гипоте-
тически он ее вычеркнул, она все 
равно что-то унаследует?

- Есть такое понятие, как 
обязательный наследник (не-
совершеннолетние, нетрудо-

способные дети, инвалиды, 
пенсионеры, приходящиеся 
родственниками или не менее 
года прожившие с ним на иж-
дивении. - Ред.). Если такие в 
завещании не упомянуты, то 
они имеют право получить свою 
долю по закону. Но я знаю не-
мало случаев, когда обделенного 
потомка другие наследники из 
чувства справедливости наделя-
ли его долей.

- Предпоследняя жена Элео-
нора Филина может предъявить 
какие-то права на наследство?

- Если брак расторгнут, то 
бывшая жена - никто. Хотя пра-
во оспаривать завещание есть у 
любого лица.

- В любом случае есть что де-
лить.

- За наследников не пере-
живайте -  речь идет о мил-
лионах. Успенский был очень 
обеспеченным человеком. Но 
что касается его человеческих 
качеств, то он очень много 
имел в ущерб своим соавторам-
мультипликаторам. Если вы по-
смотрите первое упоминание 
о Чебурашке, это был зверек с 
большими глазами. Это уже по-
том, когда мультфильм вышел, 
Эдуард Николаевич дописал, 
что с большими ушами. Об-
раз Чебурашки был создан со-
вместными усилиями людей. К 
сожалению, он забыл, что есть 
художники, которым тоже на-
до кормить семьи. А ведь речь 
идет об очень-очень больших 
деньгах. 

- Нам рассказали, что Успен-
ский получал за Чебурашку не 
менее миллиона долларов в год.

- Не меньше. Потому что одна 
сделка с Японией (предостав-
ление прав на использование 
образа Чебурашки и крокоди-
ла Гены в мультсериале. - Ред.) 
принесла ему огромные деньги. 
Гораздо большие, чем вы сейчас 
назвали.

Продолжаем тему

Лучшие мультфильмы по произведениям 
Эдуарда Успенского - на сайте
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Когда страна прощалась с Успенским, мехового 
Чебурашку усадили рядом с портретом писателя.

Анастасия ЖУКОВА  
(«КП» - Крым»)

Юморист ест черные 
бургеры и зажигает  
с молодежью, правда, 
со своей 29-летней 
помощницей 
замечен не был.

Развод 72-летнего Евге-
ния Петросяна и 65-летней 
Елены Степаненко уже не-
сколько недель обсуждает 
вся страна. Пока адвокаты 
юмористов пытаются поде-
лить в суде их миллиардное 
имущество, бывшие супру-
ги уехали из столицы. Елена 
Степаненко отправилась на 
гастроли по городам страны, 
а Евгений Петросян отдыхает 
и работает в Крыму и радует 
подписчиков своей страницы 
в социальной сети Инстаграм 
новыми снимками. На каж-
дом он ослепительно улыба-
ется и явно доволен жизнью.

Живет Евгений Ваганович 
в Ялте. К этому городу он 
питает особые чувства еще 
с 1963-го, когда впервые 
приехал в южную столицу 
Крыма на гастроли.

- Я очень люблю Ялту. И 
приезжаю сюда летом каж-
дый год, - предался воспоми-
наниям Евгений Петросян. - 
В прошлом году на Украине 
узнали о том, что я приехал 
в Ялту. За эту провинность 
они внесли меня в список 
«Миротворца», а кто-то из 
них написал мне в Instagram: 
«Покрыл себя позором на 
старости лет». Я даже снача-
ла не понял, а что же я тако-
го натворил (тогда еще люди 
не знали о моем разводе со 
Степаненко), а потом оказа-
лось, что виной тому Крым. 

Слышите там, миротворцы? 
Покуда я буду жив, я всегда 
буду приезжать в Ялту и по-
крываться этим «позором». 
А вот кого будет покрывать 
этот позор, вас или меня, 
покажет время!

В Ялте юморист гуляет по 
набережной, пробует черные 
бургеры и любуется морем.

- Море всегда влияет на 
человека. Его необъятность, 
глубина и многообразие под-
водного мира рождают мири-
ады мыслей разного толка. В 
том числе и философские. Я 
могу долго смотреть на море 
и не уставать, а наоборот, от-
дыхать душой. Впрочем, и те-
лом тоже, - отмечает артист.

Народный артист посетил 
Никитский ботанический 
сад. Назвал пространство 
волшебным и сказочным, 
но пожаловался на крутые 
спуски и недостаточное ко-
личество скамеек. В Ялте 
Евгений Ваганович дал кон-
церт, выступление прошло 
в театре имени Чехова и 
длилось 2,5 часа. Юморист 
остался более чем доволен, 
заявил, что зал беспрерывно 
смеялся.

- Спасибо всем, кто в эти 
дни меня поддерживает!  - 
поблагодарил поклонников 
Петросян.

К разочарованию тех, 
кто следит за личной жиз-
нью юмориста, ни на одной 
из фотографий нет 29-лет-
ней помощницы юмориста 
Татьяны Брухуновой, кото-
рую считают новой дамой 
сердца артиста. Неужели 
она осталась вдали от поч-
ти уже холостого босса? Но 
всегда остается вопрос, кто 
же сделал эти удачные фото-
графии Евгения Вагановича.

Все подробности громкого 
развода, много фото -  
на нашем  сайте
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 ■ ИЗ ЖИЗНИ ОТДЫХАЮЩИХ

Без пяти минут 
холостой Петросян 
проводит время в Ялте

На фото, 
которые выставляет 

в  соцсети сам 
Евгений Ваганович, 

он явно доволен 
жизнью.

Как наследники Успенского   
собираются поделить 
его миллионы
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Светлана СТРОКАН 
(«КП» - Нижний Новгород»)

30-летний защитник «Ниж-
него Новгорода» Виталий Фе-
дорив прославился во время 
субботнего матча первого 
дивизиона с «Сочи». Но от-
нюдь не своей игрой. Для ко-
манды с Черного моря этот 
матч был первым в сезоне, 
который они проводили до-
ма. На стадионе «Фишт» пе-
ред началом встречи играл 
гимн России. Футболисты 
кто пел, кто делал вид, что 
припоминает слова. Един-
ственный, кто выбивался из 
ряда, - Виталий Федорив. В 
феврале этого года он пере-

шел в «Нижний Новгород» из 
донецкого «Олимпика». До 
прошлых выходных он ничем 
особенным не отличился, но 
вот пришло и его время.

Вместо того чтобы повер-
нуться к флагу, как игро-
ки обеих команд, Федорив 
демонстративно смотрел в 
сторону и сверлил взглядом 
центральную трибуну, что 
прекрасно видели все восемь 
с половиной тысяч человек, 
пришедших на матч. А кто-
то из болельщиков заметил, 
что об этом пишут украинские 
СМИ: «Игрок проявил свою 
позицию».

После игры уроженец 
Львовской области, команда 

которого обыграла «Сочи» 
(1:0), так объяснил свое по-
ведение:

- Человек я верующий, и 
когда выхожу на поле, всегда 
произношу слова молитвы. 
Так было и вчера. Мое глубо-
кое убеждение, что спорт - вне 
политики. С уважением от-

ношусь к гимну и флагу лю-
бой страны. Так что прошу в 
моих действиях не усматри-
вать никакой политической 
подоплеки.

«Выкрутился», - комменти-
руют в соцсетях болельщики. 
«Подождем до следующей 
игры», - говорят другие.

Спорт

Телевизор
Глеб ГУБАРЕВ

Зрителям начали 
показывать второй 
сезон детективного 
сериала «Ищейка».

Теледетективов, повеству-
ющих о решительных дамах, 
которые работают в полиции и 
управляют целой толпой непо-
воротливых мужиков, в год вы-
ходит штук по десять, и лишь 
немногие из них становятся 
по-настоящему популярными. 
«Ищейка», которая является 
адаптацией американского 
проекта The Closer, - как раз 
то самое приятное исключе-
ние, полюбившееся зрителям 
прежде всего благодаря обая-

нию главной героини, подпол-
ковника Александры Кушнир, 
которую играет Анна Банщи-
кова. Переведенная из столи-
цы в небольшой курортный 
город Дивноморск, она бы-
стро построила сотрудников-
разгильдяев и стала бить ре-
корды раскрываемости. Во 
втором сезоне ее трудовые 
подвиги продолжаются: шутка 
ли - в каждой из восьми серий 
будет как минимум по одному 
трупу! Но мертвецы даму в по-
гонах не пугают, ведь с ними 
Александре разобраться ку-
да проще, чем с собственной 
личной жизнью, которая, как 
кажется, впала в летаргиче-
ский сон. Однако во втором 
сезоне рядом с Сашей неожи-
данно появится импозантный 
мужчина с внушающим дове-
рие лицом Дмитрия Миллера. 

Но не факт, что опьяненную 
комплиментами Александру 
не ждет очередное сердечное 
фиаско...

- Моя героиня - не скучный 
следователь, сидящий в отде-
ле, а женщина во всех ее про-
явлениях, - объясняет Анна 
Банщикова. - Если в первом 
сезоне она была в чем-то нео-
пытна, то впоследствии стано-
вится более жесткой и непри-
миримой. Она любит людей и 
всегда переживает за тех, чьи 
дела расследует. Она одержи-
ма, она врет, идет на риск ради 
правды. И никакие мужчины 
не могут затмить в ней жела-
ние восстановить справедли-
вость!

Программу «Глядя 
в телевизор» 

слушайте в среду  
с 20.05 (мск)  

на Радио «КП».

Ищите, женщина!
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Подполковник Александра Кушнир  
(Анна Банщикова) найдет преступника, 
даже если тот спрятался под диваном.

«Ищейка», второй 
сезон. Понедельник - 

четверг, вечер.

FM.KP.
RU

Бывший форвард сборной России по футболу 
Роман Павлюченко в третий раз стал отцом. 
17 августа его жена Лариса родила ему третью 
дочь. Новорожденную назвали Евой. Роды прошли 
в госпитале «Лапино». Сам Павлюченко был очень 
рад этому событию и достаточно трогательно на-
писал у себя в Инстаграме: «Сегодня самый свет-
лый праздник на земле, жена доченьку подарила 
мне!!! Спасибо, дорогая, тебе за третью девочку».

Роман Павлюченко - бронзовый призер чемпио-
ната Европы по футболу 2008 года. В прошлом 
сезоне форвард сыграл 12 матчей во второй 
лиге за московский «Арарат», который теперь вы-
ступает в чемпионате Армении. 36-летний Роман 
Павлюченко пока не играет, но и об окончании 
карьеры футболиста еще не заявлял.
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Самые 
быстрые, 
сильные  
и точные 
новости 
спорта -  

в эфире Радио «КП»  
каждые два часа.

Боец смешан-
ных единоборств 
Александр Еме-
льяненко после 
поединка с аме-
риканцем Тони 
Джонсоном в 
Москве опубли-
ковал в соцсетях 
свое фото. «Вот та-
кая у меня работа! 
Вот так я зараба-
тываю свой хлеб!» 
- подписал картин-
ку Александр, ко-
торый после боя, 
завершившегося 
вничью, был госпи-
тализирован с рас-
сечениями и крово-
подтеками на лице.in
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Виталий Федорив умудрился прославиться еще до начала матча.

fc
nn

20
18

.r
u

 ■ РОДИЛКА «КП»

Хет-трик Романа 
Павлюченко

Роман и Лариса познакомились еще 
в школе, когда им было по 12 лет.

Украинский футболист 
отвернулся от флага 
России во время 
исполнения гимна

FM.KP.
RU
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

В детстве мама пугала 
Наташу, что ее заберет дя-
денька милиционер, сейчас 
Наташе 40, и она только на 
это и рассчитывает.

✱  ✱  ✱
- Спасите!!!
- А?
- Если вы меня сейчас 

не вытащите, утону!!!
- Не, ну ты смотри, она 

еще и условия ставит!
✱  ✱  ✱

Запись в школьном днев-
нике:

«Обратите внимание на 
внешний вид вашего сына! 
Брюки вечно наглажены, 
ногти подстрижены, при-
чесан аккуратно! Откуда 
это чистоплюйство?!»

✱  ✱  ✱
Разговор двух прияте-

лей:
- Прикинь, у меня дома 

мышь над кошкой изде-
вается!

- Как это?
- Да сыр в мышеловке 

валерьянкой мажет.
✱  ✱  ✱

С опытом заново перео-
смысливаешь прожитое и 
понимаешь, что в советские 
времена стеклотара из-под 
молока и пива была таким 
своеобразным кешбэком.

О том, можно ли было 
спасти СССР, - 

на < стр. 4.

Ваше мнение для нас важно!
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Раз-
решенный допинг у пловцов. 5. 
От чего умерла невеста импера-
тора Петра II Мария Меншикова? 
8. Какую редкую икру Иран рас-
продал на много лет вперед? 10. 
Страна с греческим гимном. 12. 
Супруги, что открыли последний 
нерадиоактивный элемент. 13. 
Где месяц проработал Микки Рурк 
ради съемок в фильме «Год дра-
кона»? 15. С чем шкив связывает 
фрикционное колесо? 16. Знаток 
хромосом. 19. Орех, чье масло 
добавляют в шампуни против 
перхоти. 22. Какое музыкальное 
состязание выявляет лучшего сре-
ди рэперов? 24. «Мне кусок в ... 
не лезет». 25. Откуда химически 
выделили первый фермент? 29. 
Шотландский горный пони. 30. 
Кто из звезд сериалов и телевиде-
ния заслужил прозвище «Русский 
Джим Керри»? 31. Советский ки-
норежиссер среди номинантов на 
премию «Оскар». 32. «Не тот ..., 
что в поле, а тот, что в амбаре».

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Да мы 
ему жизнью обязаны! 2. Джонни 
среди преданных поклонников 
творчества Марлона Брандо. 3. 
«Можно смотреть на мир с точки 
зрения жертвы жалкого прохо-
димца, а можно  - как искателя 
приключений, который разыскива-
ет сокровище» (мировой бестсел-
лер). 4. Страна с самой старой 
в Скандинавии библиотекой. 6. 
«Непобедимый игрок». 7. Какое 
восточное единоборство счита-
ют чуть ли не «самым этичным»? 
9. Заменитель мяса. 11. «Дикий 
зверь с порочным лицом» среди 
секс-символов Голливуда. 14. 
Престижная кинопремия Фран-
ции. 17. Овчинный тулуп. 18. «... 
живет в честном сердце». 20. Что 
прельщает? 21. Закусочная «в 
русском народном стиле». 23. 
«Чем больше ..., тем сильнее за-
метно, когда ты не причесан». 26. 
Шоколадная начинка конфеты. 
27. Где родился Гарри Каспаров? 
28. Казарма составов.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Сода. 5. Оспа. 
8. Алмас. 10. Кипр. 12. Ноддак. 13. Полиция. 15. Обод. 16. Ге-
нетик. 19. Кокос. 22. Баттл. 24. Горло. 25. Сычуг. 29. Хайленд. 
30. Аверин. 31. Райзман. 32. Урожай. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Секс. 
2. Депп. 3. «Алхимик». 4. Дания. 6. Судьба. 7. Айкидо. 9. Соя. 
11. Робертс. 14. «Сезар». 17. Кожух. 18. Бог. 20. Соблазн. 21. 
Блинная. 23. Лысина. 26. Ганаш. 27. Баку. 28. Депо.

Татьяна ХАРИТОНОВА, 
Иркутск:

- Окончила обучение 
в модельном агентстве с отличием, 
профессионально учусь на повара, 

очень люблю танцевать.

Комментирует 
стилист-имиджмейкер 

Вика МАЙОРОВА:
- Яркий купальник оранжевого цвета идеально 

подходит для светлой, еще не тронутой загаром 
кожи. Черная отделка предполагает черную 

шляпку и обувь.

Адрес местонахождения: г. Иркутск, ул. Партизанская, 75. Для писем: 664009, г. Иркутск, а/я 194.
ТЕЛЕФОНЫ: репортерская группа - (83952) 208-008; 

рекламная служба - (83952) 208-004, 208-979;
отдел распространения и продвижения - (83952) 208-770.
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      ночью            днем

Прогноз по го ды на завтра, 22 августа

Иркутск +13…+15 +26…+28

Бодайбо +14…+16 +26…+28

Братск +12…+14 +19…+21

Ербогачен +10…+12 +17…+19

Тайшет +12…+14 +24…+26

Усть-Илимск +13…+15 +23…+25

Давление  718 мм рт. столба
(норма для августа - 716)
Относительная влажность 
воздуха 62%
(норма для августа - 78%)
Ветер юго-восточный, 5 - 7 м/с

Восход - 05.56        Луна
Закат - 20.13           растет


